BIBLIOTECA DE LA ESCUELA DE HISTORIA

AUTOR: SERVANDO VALDES SANCHEZ TUTOR: OSCAR FERNANDEZ MORULES

UNIVERSIDAD DE La HABAMA PACULTAD DE FILOSOFIA E HISTORIA LICENCLATURA EN HISTORÍA ESPECIALIDAD AMERICA

AÑOS 30 Y SU VINCULACION CON EL CAPITAL NACIONAL"

"L. PENETRACION IMPERIALISTA EN BRASIL APARTIR DE LOS

INDICE

- 1. II TRODUCCION
- 2. AJ TROEDENTES
 - 241 LA PLUDENCIA EX. IL DESDE LA COLCUIA HASTA LOS FRIMEROS
 A. OS DE LA REFUELICA
 - 2.2 PITIELA GUERRA HUNDIAL Y CRISIS DE 1929. REPERGUSIONES SCONOMICAS
 PA A BRAILL
- 3. EL TACTOMALISMO BURĞUES (1930-1964) Y EL CAPITAL EXTRANJER
- 4. LAS DICTADURAS MILITARES Y ZL CAPITAL EXTRANJER
- 5. CONCLUSIONES
- 6. HOTAS Y CITAS BIBLIOGRAPICAS
- 7 ATTIXOS
- 8. FUENTES

El presente trabajo, "La ponetración Imperialista en Brasil gpartir de los años 30 inculación con el Espital macional", ha preten dido analizar sea problemática tan interesante de la economía brasileña, que incluso llega hasta nuestros días.

Para iniciar la investigacion, previamente se siguieron los si guientes pagos, la selección del tena, la formulación del problema que quedo desglosado en dos sistemas de preguntas. ¿Por que, como yen que condiciones la burguesía brasileña se asocia al capital extranjero? y ¿ Como se deserrolla la tendencia hacia un Canitalismo -Monopolista de Estado do tipo dependiente, a partir de las dictaduras militares ? . Luego se realizo la definición de los objetivos :en ese centido el proposito fundamental fue amalirar el comportamiento del capital extranjero en dos etapas historicac distintas de Brasil; la del auje del nacionaliono burgues y la de las dictaduras militares. Otro objetivo fue analizar las pecualizardades de la ten dencia hacia un Capitalismo Monopolista de Estado dependiente en Bracil. a continuación pasemos a la elaboración de la hipotesia, en ella plantesmos que el propio desarrollo capitalista de Brasil llevo a la burguesia brasileña al ver agotadas las posibilidades del proceso de sustitución de importaciones, a ascolarse con el capital extranjero, en bisca de financiamiento y tecnología, comenzando de esta forma su desnacionalización que se acentuo a partir del golpe militar de 1964 en que comenzo a conformarse la tendencia hacia el deserrollo de un Ca piteligmo Monopolista de Estado de tipo dependiente. Pinalmente organi zamos nuestra guía temática compuesta de una introducción y tres capítulca encaberados por uno de antecedentes.

. La metodología utilizada para la recolección de la información se ba-

Para elaborar el tema elaborarmos un capítulo de antecedentes que se extiende desde la época colonial en Brasil hasta la crisis de 1929, donde se podía apreciar el comportamiento del capital extranjero en el país suranerisus fases de desarrollo (libreconcurrencia e imperialista después).

segundo capítulo titulado "El nacionalismo burgués (1930-1964) y el capital extranjero", comenzaba con el novimiento del 30, encabezado por Getulio Vargas y analizaba el proceso nacionalista burgués en Brasil, junto a la penetración imperialista y a los cambios ocurridos en ella, donde el imperialismo norteamericano se impuso como hegenómico. Paralelamente se profundizó enla desnacionalización de la burguesía brasileña a partir de la culminación del proceso de sustitución de importaciones.

El tercero y éltimo capítulo que se extiende hasta la actualidad se inicia con el golpe de estado de 1964 y la implantación de la dictadura militar. En el ge hizo hincapié en la política de puertas abiertas hacia las transnacionales imperialistas y en el rol dinámico jaçado por el estado que estimulaba el entrelazariento de los sonopolios criollos con las transnacionales, las cuales se aprovecialmedel apoyo que el estado les mindaka.

Con respecto a la bibliografía disponible debenos señalar que resubtó bastante dispersa y escasa, lo que afectó el con desenvolvimiento de la investigación, además como el tema abarca hasta la actualidad, la documentación utilizada para la parte final se basó fundamentalmente en fuentes secunda-

Fué básico para la elaboración del trabajo la consulta de autores marxistas como Caio Frado Junior, Ruí Facó, Sergio Guerra y Alberto Frieto, Alexandor Karavace y Konstantin Tarasov entre otros. bién acudinos por la información que nos aportaron acerca del tema
autores progresistas como Paulo R. Shilling y Paulo Cannabrava Filho.

igual menera se acudió críticamente a trabajos de investigadores laricanos, seguidores de la llamada "teoría de la dependencia" como
como do dos Santos y Pui Mauro Marini.

ARTECEDENTE

2-1 LA FRESCHCIA EXTAGNISEA SI BRASIL DESDE LA COLOUIA HASTA LOS PRIMEROS ALOS DE LA REPUBLICA.

La presencia extranjera en Brasil, data desde el siglo XVI, cuando Por tugal convirtió al país suramericano en su colonia, sometiéndolo a rígidos controles ponópólicos.

Sin embargo, ya a partir del siglo XVIII, Inglaterra comenzó a extender sus influencias sobre Portugal y por consiguiente, sobre su colonia bramilesa. En Gran Bretana, hibía tenido lugar durante el siglo XVII, le conocida involución Industrial, que otorgó un notalle impulso al capitalismo británico, ubicado en esa época Lentro de la fase de libre concurrencia, (curacterizada por la exportación de mercancias) y para poder continuar su desarrollo capitalista la potencia europea, se vió obligada a lanzarse en busca de nuevos cercados para los productos manufacturados de su industria y de mayores cantidades de extense primas.

La primera manifestación de las proyecciones económicas inglesas, se pre sentó en el tratado de Methuen (1) de 1703, cuya firma estuvo estrechaente vinculada con la Guerra de Sucesión al Troro Español (1701-1714). Esta Gitina fue untivada por la muerte de Carlos II, quien no dejó sucesor y esa mituación se tornó en un enfrentamiento de Inglaterra y Austria, contra Francia y España, que amemazaba la soberanía de Portugal. Así aprovechando esa ocamión Gran Bretaña concretó el convenio de Metumen con la monarquía lusitana, erigiêndose como protector de su vecino europeo y prometiendo la diminución de las tarifas aduameras a los vinos portugueses que entraban en su territorio; obteniendo a cambio la apertura del mercado portugués a sus manufacturas. Adeeás el acuerdo prohibió la instalación de industrias en Portugal, ocasión propicia para que gran cantidad de comerciantes ingleses se asentara: en lis-

boa, controlando el intercambio comercial con Brasil. De esa manera, el papel del país ibérico quedó reducido al de simple intermediario entre Londres y la colonia lusitana, que suministraba al mercado inglés materias primas y unoductos agríficias a cambio de manufacturas inclesas.

Acerca de ello señaló Lenin, en su obra "Imperialismo Fase Superior del Capitalismo", Fortugal es un estado independiente, soberano, pero en realidad lleva mas de doscientos axios desde la guerra de Sucesión de Espaia (1701-1714), bajo el protectorado de Inglaterra. Inglaterra lo defendió y defendió las posesiones propias en la lucha con sus adversarios: Espaïa y Francia. Inglaterra obtuvo a cambio ventajas comerciales, mejores condiciones para la exportación..." (2)

Los beneficios económicos adquiridos durante el siglo XVIII, no fueron suficientes para Inglaterra, que buscó obtener sayores concesiones para consolidar aón sas sus objetivos económicos en Brasil. En ese sentido se le presentó la oportunidad con motivo de la invasión napoleónica al territorio portugués, y actuando rápidasente trasladó la corte portuguesa bacia Brasil. Como resultado en 1810, le fue otorgada una tarifa preferencial del 15% para la entrada de sus productos en el sercado coloníal, incluso mas favorable que la tarifa de Fortugal (16%). Siguiendo esta misma orientación, 3 años mas tarde se declaró el librecceercio con todas las naciones amigas de la monarquía portuguesa, se dió libertad a la producción de manufacturas en la colonia y se abolieron los menopolios quedando bajo control de la corona solo los diamantes y el palo braza. Con el éxodo de la corona purtuguesa, Brasil adquirió una gram importancia pues se convertió en el centro de la actividad económica, política y social de la Metrópolí.

La dependencia econômica respecto a Inglaterra adquirió nuevos matices a

partir de la proclamación de la independencia el 7 de septiembre de 1822; ya que el valor de las exporteciones de los productos agrícolas brasileños no compessaban el precio de las numerosas manufacturas inglesas introducidas en el país, produciéndose un desequilibrio en la balanza comercial y de pagos y en esas tondiciones Portugal para tratar de estabilizar la economía, acudió a los espréstitos extranjeros. En 1825 se obtuvo el primer espréstito inglés, por un vulor de 3 millones de libras esterlinas (4) y en el propio año se agravaron más las ficanzas brasilenas cuando Inglaterra recibió una suma sinalar (3 millones de libras esterlinas), de manos protuguesas las cuales provenían de una deuda. Erasil a Fortugal, por afectaciones sufridas durante el período especialmento (3).

La hegemonía comercial inglesa era evidente, pero la burguesía industrial de ese país, necesitaba acabar con la esclavitud en Brasil para ampliar la capacidad de consumo del limitado mercedo brasileño y asegurarse por tanto, un mayor consumo de sus canufacturas. Adeeás las plantaciones brasileñas pugnaban con los intereses económicos de sus homólogas inglesas del Caribe que no utilizaban ya fuerra de trabajo esclava. Así en 1816, se firmó un tratado entre ambos países para la eliminación de la trata hasta 1830 (6) pero en la práctica esta continuó e incluso se podría decir que aumentó. No obstante, la depenuencia financiera de Gran Bretaña obligó al estado brasileño a pensar en uma solución ante las presiones inglesas, que se acrecentaron cuando el gobierno inglés comenzó a exigir la abelición total de la esclavitud y mediante la ley Aberdeen de 1845 (7) ordenó a las naves inglesas, toma prisioneros a los barcos brasileños cargados de negros africanos. Cono consecuencia y careciendo de otra opción el gobierno trasileño decidió en 1850 la eliminación del tráfico negrero, lo que provocó ante las necesidados de namo de obra, la

afluencia masiva de inmigrantes europeos auspiciada por los plantadores cafetaleros brasileños. Esa situación trajo la disminución de la población esckava y un crecimiento del mercado y el comercio interno.

En esa propia sitad del siglo XIX tuvo lugar el auge de la producción cafetalera concentrada fundamentalmente en Sao Faulo y Río de Janeiro. Nediante la conservialización del café, entraban al país la expor parte de las divinas que posibilitaron un naciente crecimiento industrial unicado en la industria ligera (textiles, calzadosy otros). Además por la ley Alves Branco de 1844 cerca de 3000 productos provenientes del extranjero que pagaban un arancel del 15% vieron aumentar sus impuestos de aduana entre un 30 y 60% (8). Esta ley mediante dicha tarifa proteccionista perseguía obtener cayores ingresos fiscales peraltiendo el nacimiento de ciertas empresas de capital nacional. En el perfodo de su durción surgieros 6 industrias, 14 bancos, 3 cajas de ahorro, 20 compositas de navegación a vapor, 23 de seguros, 8 de minería, 3 de transporte urbano, 2 de gas y 8 de ferrocarriles (9).

Beneficiados por esa coyuntura, comenzaron a aparecer conjuntamente pequeños propos industriales al margen del capital extranjero, que no obstante se vieron limitados por la fortaleza econômica y política de la burguesía agroexportadora, vinculada ai mercado exterior de quien dependían, pues las exportaciones de esta eran las que les permitían obtener los recursos econômicos indispensables para sus nacientes industrias. El Barón de Kaua, Irineo Evanyelista de Souza, fue un importante representante de estos industriales; a él se debió la fundación de la Coopañía Pluninense de Transporte, la Pundición y el Astillero de Punta D'Areia, la Compañía de Iluninación a gas de Eío de Janeiro, el Banco Naua y la línea ferroviaria de Raíz da Serra (10).

pramarente por la oposición de la burguesía agroexportadora (cuyas esferas giraban alrededor del comercio) contra la B ranco, que finalmente fue derogada y sustituída por la tarifa Silva Ferraz (11) la cual reducía los gravárenes aduaneros inpuestos por la anterior ley, paralelamente el estado llevó a cabo una política deflacionaria y no apoyó-el relativo crecimiento industrial.

ho obstante la situación combió cuando se produjo la guerra Ge la Triple Aliasza (1865-1870), en la que Brasil particifó instigada por Inglaterra,
para cestruir el desarrollo independiente, del capitalismo paraguayo, pues a
pesar de que se presentó un endeudamiento mayor con Gran Bratália, por los enpréstitos exteriores y las grandes emisiones de papel moneda a que se tuvo
que recurrir con el objetivo de costear la guerra, esta última incentivó la
producción inuustrial por las propias necesidades de recursos que seneró para
su continuación y el estado por su parte, la fuvoreció con créditos y con la
tarifa proteccionista de 1874. Así la década del 60 vió surgir nuevas industrias concentradas en Río de Janefro, Minas de Ceraes y Sao Paulo.

En este perfodo, Inglaterra realizó inversiones indirectas en Brazil bajo la forma de préstamos, de modo que de 1825 a 1865, el país latinommericano
contrajo 10 espréstitos con la potencia europea, llegando dichas inversiones
en 1875, a 96 millones de dólares. También ubicó algunos capitales en ferrocarriles, empresas de navegación, servicios públicos, casas de seguro, inçenios azucareros y bancos, por un valor de 60 millones de dólares (12). En la
infraestructura principal rubro de inversión directa inglesa (servicios póblicos y ferrocarriles fundamentalmente) se encontraban la Brazilian Traction
Light and Fower que controlaba la mayor parte de los servicios póblicos de
Sao Paulo y otras regiones y la Brazilia Railwaya Ltd.

Finalmente, y en lo que respecta a la esclavitud, Inglaterra vió sus ob-

jetivos económicos hechos realidad, cuando en 1888, se decretó la abolició definitiva de la esclavitad en Brasil.

A fines del siglo XIX y principios del IX, se inició una nueva fase en el desarrollo capitalista mundial; la isperialista, caracteritada sobre todo por la exportación de capitales. En ese sentido las grandes potencias se
disputaron el control de las naterias primas de todo el hemisferio y un nuevo
reparto mundial. Ennarcada en esa época imperialista, surgió en 1859, la República oligárquica, encabezada por los cafetaleros y ganaderos de Sao Paulo
y Miras Geraes, y B rasil se insertó en la División Internacional Capitalista
del Trubajo, ubicada en el grupo de países exportadores de productos agrícolas tropicales, como monoproductor y monoexportador de café, producto que
alcaraó una alta cotivación a escola mundial.

La orientación económica de la República, fue semajante a la seguida por el estado brasileño desde la proclamación de la independencia, pues se continuaron solicitando los ya tradicionales espréstitos que de 1889 a 1929, 11e garoc a 27, procedentes de Inglaterra, Francia, Alesania, Holanda y Estados Unados (13).

Bajo esas circunstancias el capital financiero inglés desespeñó un destacado rol. En 1893, se abrió la primera filial. bancaria inglesa, la Condor and Drazilian River Flate Bank, British Bank of South América y el Banco Brasileño y Portugués creado con capitales ingleses. Se avanzó también en el control de los recursos naturales pues la Brazilian Traction Light and Power se hizo cargo, en 1907, de la primera hidroeléctrica brasileña creada, en 1905 en Riberao das Lajas.

No obstante, en ese período, se dieron determinados pasos en favor de la industrialización del país, gracias a las medidas proteccionistas adoptadas por Floriano Peixoto, (presidente de la República, entre 1891 y 1894) que elevaban las tarifas aduaneras hasta un 50% sobre el valor de los artículos importados (14).

Un año después de la instauración de la regública se produjo una situación de crísis capitalista a nivel mundial y los altos precios del café, alcanzados en el mercado mundial, bajaron extraordinariamente, acumulándose
grandes cantidades de café invendible. El gobierno brasileño, para enfrentar
la difícil coyuntura, redujo los créditos del estaño y llevó a cabo una política que trajo consigo el sumento del costo de la vida y la inflación. Esto
provocó un recrudecimiento de la dependencia económica y financiera de Brasil
respecto a Inglaterra, pues el gobierno, tratando de detener la crisis, concertó un acuerdo con la casa Botschild (inglesa) conocido cono "Pundiag Loan",
por el cual la Rotschild facilitó lo sillones de libras esterlinas para financiar el café y el estado por su parte tuvo que hipotecar los barcos de
guerra, servicios públicos, vías férreas y rentas de aduana (15).

Sin embargo ante la incapacidad del gobierno brasileño para lograr uba real valorización del café (16) la burguesía cafetalera junto a los gobernadores de Minas Geraes, Río de Janeiro y Sao Paulo se reunió y firmó en 1966 el "Tratado de Taubaté" (17) mediante el cual se pretendió valorizar los precios del café y mantener estables las ganancias, señalándose la compra de los sobrantes del grano con empréstitos foráneos para disminuir la oferta en el mercado mundial. El pago de esos préstanos se debía efectuar con impuesto por cada saco de café exportado; prohibiéndose adenás sembrar mas cafetos.

Como era lógico Inglaterra se opuso al tratado, pues el significaba perder el control absoluto que tenía sobre el café; no obstante lo estipulado en el convenio se cumplió y la firma Teodor Willice (alemana) apoyada por el Dresdoer Bank, la Societe Generale de París y el Pirst National City Bank de New York otorgaron los préstancs, lo que obligó a la casa Rotschild a sumarse finalmente al negocio (18). El financiamiento del café por capitales foráneos dió lugar a un incresento de la deuda externa que en 1910 llegó a casi 90 millones de libras esterlinas (19) y para detenerla, el gobierno acudió a la deflación que iba en detrimento de la industria nacional.

En contrapartida, la afluencia migratoria europea, la política crediticia y proteccionista que llevó a cabo el estado, unido a la prohibición de mas miembras cafetaleras provocaron que las divisas tráfidas por el café fib fueran utilizadas en este renglón de la economía, invirtiéndose entonces en determinadas ramas de la industria. A sí en 1907, el país contaba con unas 3258 fábricas concentradas principalmente en Río de Janeiro, Sao Paulo y Río Grande del Sur (20).

2.2. PRIMERA GUERRA MUNDIAL Y CRISIS DE 1929

REPERCUSIONES ECUICATICAS PARA LACISTA

Poco antes de iniciarse la Primera Querra Mundial en 1914, el monto de los capitales imperialistas invertidos en Brasil, era de 1845 millones de dólares; donde Inglaterra poseía 720 millones (fundamentalmente en ferrocarriles y bonos gubernamentales), Francia 675 millones y Alexania 250 millones (21).

Como se desprende de estas cifras la penetración imperialista era búsicamente europea encabezada por Inglaterra; sin embargo a partir del importante acontecimiento mundial, se iniciaron significatives cambios en esa orientación.

Al estallar el conflicto bélico, las economías de los países curopeos se contrajeron dirigiéndose hacia el sector bélico, lo que repercutió negativamente en el intercambio comercial, Europa-Brasil; por consiguiente, las importaciones brasileias decligaren limitándose solo a composibles del que Braul carecía y equipos pesados, pues el sector I o industria pesada (que requiere grandes inversiones de capitales y le es inherente una rotación nás lenta del capital) no podía desarrollarse por la escasez de recursos e-conómicos. No obstante, las exportaciones continuaron por la constante demanda europea de productos agrícolas y materias primas brasileias, llegando a superar su monto a las importaciones, en alrededor de 30 millones de libras oro (22).

Esa coyuntura fue utilizada por Estados Unidos, que en 1913 se había convertido en la principal potencia industrial con el 40% de la producción del acero (23) para sustituir a Europa en el comercio.con Brasil, colocándose como intermediario entre ambas (compraba los productos brasileãos y los revendía en el debilitado mercado europeo).

A su vez la contienda imperialista influyó positivamente en la economía brasilena, pues permittó que aquellos sectores de la burguesía vinculados a la industria alcanzaran sediante la aplicación del llamado proceso de sustitución de importaciones un relativo crecimiento, que se ubicó en el sector I 6 de la industria ligera, específicamente en los renglomes textileros y alimenticias. Esta industria (alimenticia) que en 1907 representó el 26.7% de la producción industrial del país ocupando el segundo lucar después de la textilera que aportaba el 50%, elevó su participación a 40.2% en 1920. Ello estaba dado por la importancia que tomó la industria de congelación de carmes que en 1918 por la demanda de los países europeos llegó a las 60,000 tomes que en 1918 por la demanda de los países europeos llegó a las 60,000

Este crecimiento industrial quedaba verificado en las siguientes cifras: si en 1907 existían en Brasil 325,000 centros industriales con 150,94: obreros, ya para 1920 aumentaron a 13,336,que daban empleo a 275,521 trabajadores. De estos 13,336, 5,936 habían sido creados en el lustro de 1915 a 1919 (25).

Una ver culminada la Primera Guerra Mundial, las economías europeas comenzaron a recuperarse y la afluencia de los capitales imperialistas europeas hacia Brasil, detenida durante la guerra junto a la presencia de los capitales norteamericanos provocaron la paralización del proceso de sustitución de importaciones, pues las industrias que habían conocido cierto crecimiento durante el conflicto bálico, se vieron envueltas en una fuerte competencia extranjera. La situación se completo cuando en 1921 cayeron los precios del café provocando una crisis económica donde la pequeña burguesía y los crabajadores fueron los nas afectados, creció el desempleo, la inflación y el precio de los artículos de primera necesidad se duplicó (26).

For su parte Stados Unidos, esperó a ocupar importantes posiciones en la esfera de las finansas por medio del National City Bank of New York, el cual en 1920 otorgó un espréstito al gobierno brasileño, consistente en 50 sillones de dólares y en 1922 ofreció otro por un valor de 25 millones (27). Así misso a partir de 1920, Estados Unidos, realizó inversiones directas en Brasil, fundamentalmente en frigoríficos, entrando de esa manera en Competencia por su control los monopolios norteamericanos e ingleses (Armour, Anolo-Willison, Swift y Continental).

A fines de esta década las inversiones yanquis se dirigieron hacia el control de los servicios públicos y el transporte autosotor; en este último estalan presentes, la General Motor y La Ford Hotor Company. De igual forma avanzaron en el control de algunos yacimientos minerales, no obstante la presencia de los capitales europeos era importante. Inglaterra que mantenía su hegemenía (28) controlaba en ese propio rengión minero desde 1911, a través de la Itabira Iron Ltd. los ricos yacimis los del Zatado de Minas

Geraes, mientras que en la industria pesada, los capitales franco-belgoluxemburgueses habían creado en 1921 en Minas Geraes la primera siderurgia (belgo-minera).

En 1929 se produjo la gran crisis de superproducción capitalista a nivel nundial, que paralizó la industria imperialista en cuyos años más crudos (1932 y 1933) la producción industrial disminuyó alrededor de un 30% a un 40% (29).

Las inversiones imperialistas también cayeron en sus territorios dependientes, al igual que sus importaciones y exportaciones; estas últimas vieron reducir su volúmen en un 25% (30). Como se observa los países latinoamericanos de los que no quedaba excluido Brasil, fueron afectados por la vía del comencio exterior.

Las importaciones brasileñas que entre 1926 y 1930 habían sido de 5'460,000 toneladas, en el lustro siguiente (1921-1925) bajaron a 3'830,000 toneladas (31). En cuanto a las exportaciones que de 1926 a 1930 fueron de un valor de 88'200,000 libras ore, para el quinquenio de 1931-1935 alcanzaron apenas los 38'000,000 (32). Simultáneamente la aoneda brasileña se devalorizó, la balanza de pagos sufrió un brusco desequilibrio, la inflación creció y el pago de la deuda externa se detuve (33).

Como era lógico el principal rubro de exportación entró en crisis y ante ello el presidente de turno Vashington Luis, limitó la compra por el estado de los sobrantes del grano e indicó a la oligarquía cafetalera que disminuyera el precio del café, por debajo del nivel mundial. En esa misma dirección el monopolio inglés Lazard Brothers and Company limitos, que dominaba el Instituto del Café de San Paulo, dirigió la quema de una cantidad superior a los 20 millones de libras (34). Pror todas estas medidas resul-

taron infractuosas, pues los precios continuaron descendiendo, arruinándose muchos productores.

A simismo y como consecuencia de la situación caótica por la que atravesaba el principal rengión de la economía brasileña (35) la producción industrial descendió alrededor del 10% (36).

Todo esto demostraba el carácter dependiente, monoproductor y monoexportudor de la economía brasileña.



3. EL NACIONALISMO BURGUES Y EL CAPITAL EXTRANJEBO

(1930-1964)

rior, además del descenso del nivel de vida de las masas trabajadoras y la pequeña burguesía. Ante esa eventualidad y con vistas a las elecciones Getulio Vargas, candidato a la presidencia de la República por los sectores ganaderos de Rio Grande del Sur donde había ocupado diferentes cargos políticos, agrupó en lo que se conoció como Alianza Liberal a un variado conjunto de fuerzas compuestas por ganaderos de Río Grande del Sur, sectores ca del gobierno oligarquico) que se identificaban por haber estado durante des individuales, autonomía estadual, una nueva lev electoral, legislación lítica proteccionista de la economía macional (37).

Las elecciones se caracterizaron por el más absoluto fraude, imponiêndose el candidato presidencial de la oligarquía cafetalera, Julio Prestes. Lo que motivó careciéndose de otra alternativa, una insurrección varguista el 3 de octubre que levantó a las guarniciones de Minas Geraes, Faraíba, Ho Grande del Sur, Bahía y Recife, logrando un alcance nacional y provovocando la caída del gobierno de la burguesía agroexportadora. De esa forma moría la "República Vieja" y con ella el control tradicional de la vida política ostentado por la oligarquía agroexportadora. Las fuerzas del varguismo, aprovechando el relativo crecimiento industrial alcanzado por Brasil promovieron una política orientada hacia el desarrollo interno del país sobre la base de medidas encaminadas a lograr una amplia participación del estado en la economía.

No obstante a pesar de que la burguesía agroexportadora había sido golpeada duramente por la crisis de 1929, que la obligó a ceder ante los elementos varguistas, esta era todavía importante económiciamente, pues de su actividad provenian la mayor parte de los recursos financieros que necesitaba
la burguesía industrial para su desarrollo. Estas circunstancias obligaron a
Vargas, a llevar a cabo una política de conciliación de clases y en esa dirección para lograr una valcrización del café, se puso bajo control del gobierno su conercialización, acordándose con la oligarquía cafetalera el financiamiento del café sobrante en moneda nacional. Con ese mismo propósito se
creó en 1930 el Consejo Nacional del Gafé y más adelante en 1933 el Departamento para Asuntas del Gafé. Igualmente al gobierno en apoyo de los intereses oligárquicos agroexportadores formó otros organismos estatales cono el Instituto de Arácar y Alcohol (1933), el del cacao, la hierba mate y
al caucho.

Paralelasente para tratar de normalizar la economía del país afectada por la crisis capitalista, se aplicaron las primeras medidas econômicas gubernamentales. En ese sentido además de ponerse bajo control del gobierno la conercialización del café se suspendió el paco de la deuda externa que para 1930 era de unos 250 millones de libras esterlinas (38) y este nismo año se constituyeron consejos técnicos que intervendrían en las fundamentales ramas de la economía pero el interés principal se concentró en crear
las bases para una nagor industrialización del país, de modo que estos objetivos económicos llevaren al gobierno a tomar bajo su control importantes
ramas económicos clievaren al gobierno a tomar bajo su control importantes
ramas económicos de hierro que posefa la Itabira Iron Ltú-,creándome en sustitución la Comisión Nacional de Acero y también se concelaron las conocciones dalas a lus subsidiarias de la Standard Cil en la Amanona (39). Pero el
importante movimiento del 30 necesitaba institucionalizarse, en esa línea los
latifundistas y políticos de la oligarquía planteaban la celebración de elecciones pues por esa vía y con el tradicional control que tenían del aparato
electoral, se reaseguraría la dirispencia política en los estados. Por su parte los teníantes observando los beneficios que reportarían para la oligarquía
la convocatoria a 4 elecciones, desdejaban el cambio electural señalando la
necesidad de un gobierno que aplicara el programa por el cual habían luchado.

terento vargas para tratar us satisfacer las aspiraciones de albos sectores y nucleado uso una vez más de su política conciliatoria, inxitó la
convocatoria a una Asablea Constituyeste designando a los tenientes para
que dirigieran los procesos electorales. Esto último como era lógico, provocó un rechazo por parte de la oligarquía local de los estados que se sublevó en Sao Fanlo y Minas Geraes. En respuesta el gobierno sofocó las insurrecciones pero no adoptó ninguna medida contra los sublevados, por el
contrario dictó una asmistía que favorecía a estos. Se ponía de nuevo sobre el tapete el imprescindible equilibrao clasusta propiciado por Warges.

Azí el camino quedaba abierto para que el 6 de julio de 1934 se promulgara 1 la nueva Constitución que regiría en el país cuya convención e- ,
ligió a Vargas presidente de la República. La carta magna reflejaba en su articulado la línea del gobierno que perseguía desarrollar la industria sin
romper la alianza con la oligarquía latifundista. Sus artículos principales
eran; el establecimiento de un corporativismo en la cámara de dipuisdos; es
decir las representaciones de los sindicatos de patronos, y obreros tendrían
una participación en la misma equivalente a una quinta parte de su composición (40), esto le aseguraba al gobierno la aspliación de su base social y
el control de la burguesía y el proletariado industrial en ascenso. También
y como artículos más positivos, se estableció el derecho del estado a nacionalizar los rengiones claves de la economía en función del papel rector que
se perseguía jugara este en la economía y se dispuso que las juntas financieras y mercantiles de las espresas tenían que estar formadas en su nayoría
por brasileños independientemente de que fueran extranjeras (41).

De esta forma quedahan garantizados los objetivos industrializadores del gobierno; el cual aplicó además una política de estímulos a la iniciativa privada, exceptuando de ciertos impuestos a la industria y ofreciendo crédito a corto y mediano plazo. También se aumentaron los aranceles de aduana (se disminuyeron los impuestos a las importaciones de medios de producción) y mage ejerció un control del cambio para equilibrar la balanza comercial y de pagos e simedir la salida de canitales.

Ese mismo año de la promulgación de la Constitución se obtuvo por el gobierno la empresa de navegación Lloyd Brasileira,controlada por un monopolio inglés y comentó la obtención de los ferrocarriles británicos, además se creó un Código de Aguas y otro de Minas que semalaba la propiedad estata sobre las riquezas del subsuelo y las aguas y se formó el Consejo Federal de Comercie Exterior para impulsar las exportaciones.

Con esta orientación económica, el estado legró una fuerte intervención en la economía del país que junto a la inflación interna (la cual disminuyó el nivel de vida de las masas trabajadoras pero posibilitó el crecimiento industrial) trajo resultados positivos para la industria nacional, pues entre 1930 y 1937 se legró un crecimiento industrial anual del 11.2% (42). Ese ancenso industrial legrado en determinados sectores de la industria quedaba verificado en el siguiente cuadro:

MATERIALES	1930	1935
Portland (t)	87360	366361
Hierro Fundido (t)	35305	64082
Acero Laminado (t)	35395	52358
Tejidos de Algodón (t)	47600	75300
Carbón (t)	385000	840000
Alcohol (1000 lts.)	32290	62000

Fuente: Shilling Paulo R. Brasil para extranjeros p 129

Mientras tanto en el seso de las masas populares crecía un sentimiento a favor del cumplimiento de los artículos mas positivos de la Constitución. Bajo esa atmósfera política, se formó una amplia organización que agrupaba importantes fuerzas desocráticas y de izquierda encabezadas por el Partido Comunista. Ese gran frente de masas, conocido como la Alianza Nacional Libertadora un programa político democrático y antisperialista basado en la congelación de la deuda externa, la nacionalización de las empresas extranjeres, una Eeforma Acraria que acabarta con el latifiundo y la explota-

ción del campesinado, la ampliación de los derechos denocráticos y la constitución de un gobierno del pueblo (41) acusó a Vargas, por boca de presidente de honor Luis Carlos Prestes de haber traicionado las aspiraciones del movimiento del 30. La respuesta gubernamental no Mélbixo esperar y el 11 de julio de 1935 fue degalizada la Alianza, omganisándose una cruda represión contra los sectores denocráticos y populares. Esn embargo para 1938 se presentaron nuevas dificultades políticas para Vargas, con la celebración de las elecciones presidenciales. En esa dirección los partidos tradicionales se habían reagrupado y escogido sus candidatos. Ante tal situación, Getulio con el propómito de perpetuarse en el poder eliminando todo vestigio de resistencia popular y contando con el apoyo de los elementos mas reaccionarios de la clase dominante y el ejército y tomando como pretexto la existencia de una falsa conspiración comunista que buscaba tomar el poder (Fian Cohen), realizó un autogolpe de estado que inplantó el Estado Novo, cuya esencia cra, un gobierno dictatorial respaldado fuertemente por el ejército y la policia.

Innediatamente se disolvió el parlamento, se ilegalizaron los partidos políticos y la Central General de Trabajadores (CGT) y se derogó la Constitución del 34 creándose una nueva(Constitución de 1937), de narcada influencia fascista, que reiteraba el apoyo gubernamental a los esfuerzos industrializadores, como podía observarse en las siguientes disposiciones constitucionales: la explotación de las minas y las aguas solo podían hacerse por brasileños, los bancos y las compañías de seguro debían estar formados también por brasileños y la marina por naturales del país (44). De igual forma el gobierno en 1938 anuló las aduanas entre los estados y prohibió sembrar mas caré, lo que unido al proteccionismo arancelario aplicado, posibilitó el crecimiento de determinaços sectores de la industria manufacturera dirigida

al mercado interno.

Durante estos años y como parte de la actividad económica desplegada por el estado pasaron bajo su control diversas empresas extranjeras, tales fueron: En la rama del transporte: Estrada de Ferro Sao Paulo Río Grande y las subsidiarias a esta; la Brasil Railway Company y sus subsidiarias, Southern Sao Faulo Railway Company, Companhia Magiana de Estradas de Ferro, Sorocabana Railway Company, Companhia Estrada de Ferro de Faraná, Compagnie Auxiliarie de Chemins de Fer Au Bresil, The Amazon River Steam Navegation Company Limited, Lloyd Brasileira, Font of Fara Company, Compagnie du Port de Río Grande del Sur.

En el sector agropecuario: Empresas de Armazons Prigoríficos, Southern B rasil Lumber and Colonization Co., Brasil Land Gattle and Packing Company; así también algunos latifundios en Faraná y Santa Catarina.

Otras empresas: Sociedad de A noite, Efo Editora, Radio Nacional, Companhias Industriales Brasileiras de papel y la refinación del petríleo (45). Ya el 10 de noviembre de 1937, el Banco de Brasil había obtenido el control del mercado de cambio y paulatinamente se fueron nacionalizando los bancos y compañías de seguro, creándose por el estado el Instituto de Reaseguros y se acordó que los intereses extranjeros ubicados en esta esfera debían ser saldados el 170, de acosto de 1946 (46).

For otra parte en esa década del 30, se establecieron importantes relaciones comerciales y económicas con Alemania. En la esfera del comercio, la burguesía industrial brasileña, se vió favorecida por el intercambio compensatorio (en esta actividad se utilizaba la divisa conocida como marco Aski), que efectuaba Brasil con el país germano; el cual compraba materias prinus y productos agrícolas a cambio de medios de producción. Así Alemania llegó a jugar un papel fundamental en el comercio brasileño como lo confirmaban las cifras que a continuación señalamos; si en 1929 las exportaciones alemanas hacia Brasil eran de 12.7%, para 1938 aumentaron en un 25% (47) lo que le valió a Alemania llegar a tener una participación del 37% (48) en el total del comercio exterior brasileño; mientras que las exportaciones norteamericanas sufrieron un ligero descenso, pues si en 1929 eran de 30.1%, en 1938 disminuyeron a 29.2%; por su parte las británicas en igual período de tiempo bajaren de 19.2% a 10.4% (49).

Farejamente y en la esfera de las finanzas comenzó sus actividades en varias ciudades del país, el Banco Alesán Trasatlántico, cuando por otro lado la Condor, espresa germana de transporte aéreo se establecía también en Brasil.

Siguiendo esta misma orientación, en visperas de la Segunda Guerra Mundial, la firma alemana Krupp acordó con el gobierno brasuleño el financiamiente de la primera siderurgica nacional; pero el convenio nunca se llevó
a la práctica, pues las presiones imperialistas norteamericanas que temían
el avence económico del fascismo alemán junto a la nueva alineación de fuerzas centra este último, no dejaron otra opción a Vargas, que aceptar un crédito cfrecido por el Eximbank de Estados Unidos, valorado en 45 millones de
dólares para la constitución de la siderurgia (50). Así en 1940 el estado,
creó la Compañía Siderurgica Nacional (CSV) (51) que dió lugar al primer
Combinado Metalárgico Estatal conocido come Volta Redonda.

Man tarde y como resultado de la entrada de Brasil en la guerra junto a las potencias aliadas los bienes de los ciudadanos fueron confiscados y la Condor se nacionalizó, constituyéndose en sustitución las empresas estatales de aviación VASP y VAZIG. La coyuntura bélica fué aprovechada por Estados Unidos para desplazar en gran medida a Europa en el comercio con Brasil. Las importaciones de Europa que fueron de un 46% antes de la guerra descendieron al 13% en el transcurso de esta (las alenanas llegaron al 2%) y las exportaciones brasileñas hacia el vieje continente disminuyeron del 46% al 17%; mientras que las importaciones procedentes de Estados Unidos, que en 1939 llegaban al 36% aumentaron a un60% en 1941 y las exportaciones de Brasil hacia este último de um 36% en 1939 se elevaron a 57% en 1941 (52). También Alemania y Japón, los principales compradores de algodón brasileio (producto cuya exportación alcanzó un gran suge durante el conflicto) fueron desplazados por las firmas norteamericanas, Anderson, Clayton & Cfa., Mc Pedden & Cfa. (53).

El imperialismo yanqui, además de ocupar importantes posiciones en la esfera del comercio obtuvo del gobierno brasileño algunas concesiones económicas, como la firma en 1942 de los Acuerdos de Vashington, por los cuales el mineral de hierro (tan cotizado en medio de la guerra debido a sus características estratégicas), fue socetido a precios ispuestos por el gobierno norteamericano lo que aseguró grandes ganancias a sus nonopolios (54).

Durante esos años de la contienda bélica, el gobierno continuó sus gestiones para la aspliación del sector estatal, creando nuevos organismos como fueron el Consejo Nacional del Petróleo que dirigió la prospección del petróleo. encargándose del transporte, refinación y distribución de hidrocarburos, el Consejo de A gua y Esergía Eléctrica, el de Ninas y Metalurgia y el Consejo Nacional de Política Industrial y Comercial. Con esta misma orientación surgió la Compañía Valle Río Doce encargada de la exportación del hierre, el Departemento Administrativo de Servicio Póblico (DASP) para fiscalizar los actividades de los organismos gubernamentales y lograr una contralización de la administración y el fisco de todos los estados con el federal y sparecieron iambién otros organismos estatales para controlar los precios y favorecer el consumo de findole macional, así como para dirigir el funcionamiento de determinadas empresas, De esta forma el estado se hacía cargo de fundamentales sectores de la economía, que en algunos casos no eran rentables para la burguesía industrial y en otros tenían un valor estratégico para el país.

Este apoyo estatal dado a la economía brasileña, fue favorecido por la coyuntura internacional, pueslos países envieltos en el conflicto tuvieron que dirigir hacia el sector bélico la mayoría de sus capitales, produciéndose por consiguiente un aumento de la demanda de alimentos y materias primas, que elevó los precios de las expertaciones brasileñas y trajo como consecuencia una balanza comercial y de pagos favorables pera el país suramericano. Todo esto permitió el desarrollo de un muevo proceso de sustitución de importaciones, que garantizó el creciniento de la industria nacional bajo nuevas condiciones, pues se contaba con un mercado intenno superior al que existió durante la Primera Guerra Mundial y una burguestá industrial mas Fuerte.

En este sentido, diversas esferas de la economía vieron aumentar su producción; así la producción de acero en 1945 llegó a 20,500 toneladas, la de carbón a unas 20'700,000 toneladas y la de Portland 770,000 toneladas (55), también la industria de tejidos creció y la industria de carne alcanzó un crecimiento del 50% (36). Adagás se constituyeron otras industrias como una de papel y celulosa, una de caucho y nació la Pábrica Macional de Motores (20%) en representación de la industria automovilástica nacional.

En 1945 es derrotado el fascismo y Vargas convocó a elecciones. Esta nueva situación mundial y las exigencias de la oposición, evidenciadas en el suscrito manifiesto HINSIEO del 24 de octubre de 4843, en que un grupo de personalidades políticas e intelectuales de Minas Geraes (con el respaldo de amplios sectores del país) opuestas al gobierno, babíah pedido la elección de un gobierno democrático, obligaron a Getulio a realizar una apertura democrática, anunciando una amaistía política y el restablecimiento de la levalidad de los partidos políticos.

31 21 de junio del nismo año, per el decreto ley No. 7666 (57) se limitaron las arbitrariedades de los monopolios extranjeros en Brasil y simultanemente se creó una comisión destinada a analizar las ganancias y los manejos fiscales de las espresas extranjeras (58). A 1 calor de esta directiva
se fraguó un movimiento de masas que dirigía el Partido Trabalhista Brasilefio cuya lema era "Querenos Getulio"!. Este movimiento popular de apoyo a

Vargas, ponfa en pelígro el desarrollo normal del proceso electoral y ante
este tenor, los sectores de oposición, junto al ejército y la embajada norteamericana dieron un golpe de estado el 25 de octubre que retiródel poder
al antiguo líder del movimiento de 1930, después de 15 mõos de gobierno.

Luego del derrocamiento de Vargas, se le encargó el gobierno a José
Linhares, presidente del Tribunal Supremo que dirigió la vida del país hasta el 31 de enerc de 1946. Su escaso tiespo en el poder se destacó por la
revocación de la ley antitrust dictada por Vargas.

A principios de 1946, ocupõ el poder el general Dutra cuyo gobierno, promigõ el 18 de septienbre de 1946 otra Constitución, que recogía algunas reivindicaciones de los trabajadores y en el aspecto nacional se establecía una diferenciación de la propiedad del suelo y la del subsuelo. Sin enbargo en intgún artículo apareció la nacionalización de las espresas extranjeras ni otras reclamaciones populares que impidieran el avance del capital extranéero. El gobiermo par su parte llevó a cabo una política tendiente a reducir su intervención en la economía y por esa via se redujeron los aranceles, entrando libremente los productos extranjeros lo que trajo consigo un déficit en la balanza de pagos que en 1947 fue de cerca de 3000 millones de cruzeiros, a lo que se afiadía una balanza comercial desfavorable de 1600 millones de cruzeiros (59).

A su vez Dutra fue girando cada vez mas hacia la derecha acercándose al capital foráneo, en vez de aprovechar la situación financiera favorable dejada por la Segunda Querra Mandial para continuar impulsando el crecimiento industrial. Asf despilfarró las rescrvas acumuladas y se dedicó a comprar los viejos y practicamente inservibles ferrocarriles ingleses (Sao Paulo Railvay Company, Perrocarril Santos Jundiai, Leopoldina Railvay, Railvay Great Western) y artículos suntuarios.

Como parte de la política de puertas abiertas al capital extranjero, su godierno entregó los abundantes yacinientos de Amapá a la 100MI, subsidiaria de la Bihlchem Steel Corporation y elaboró un código de petróleo que concedia regiones ricas en este al capital extranjero. De hecho la Shell (inglesa), la Atlantic, la Gulf y la Texas, estas Glítimas norteamericanas lograren el control de la distribución de la gasolina. En este período post-bélico los impersalistas ingleses pierden definitivamente su papel hegenó-nico en Brasil y el capital norteamericano alcanzó una determinante posición con 644 millones de dólares invertidos que representaban el 54% del total de las inversiones extranjeras en el país (60).

Bajo ese clima la política econômica aplicada complicó la situación de la economía brasileña extremadamente, pues la inflación interna y el costo de la vida se glevaron y los saldos positivos alcanzados en la balanza comercial bajarco extraordinariamente mientras las importaciones del extranjero continuaban. Esto obligó a Dutra, presionado por los sectores nacionalistas de la burguesía industrial a reformar parcialmente su política, estableciendo un control en las importaciones por la ley No. 262 del 23 de febrero de 1947^[63].

El nayo del muo siguiente y como continuación de su reformada crientación económica butra, creó el plan SALTE (Salud, Alimentos, Transporte y Energia) — que buscaba estimular el crecimiento de la infraestructura y aumentar la cagacidad de consumo de la población. En el se ponía mayor atención
al transporte pues se pretendía crear una vasta red de transporte que facilitara el aprovechamiento de los recursos económicos del interior del país. Tanbién para desarrollar las regiones de los ríos San Francisco y Amazonas, se
crearon la Comisión del Valle de San Francisco y la Superintendencia del Amazona. Finalmente se estableció un límite del 8% a la salida de las ganancias
de las empresas foráneas

No obstante, el descontento popular creció ante la negativa del gobierno de aumentar los salarios y de no cumplir la legisfación laboral en las industrias. Como consecuencia de ello se produjeron huelgas y namifestaciones que facron reprimidas, violentamente^[64].

La crisis existente, abrió el camino a Vargas, quien fue preparando su regreso al poder, presentándose como candidato a los conicios presidenciales por el partido Trabalhista, acomputado de un programa que en lo fundamental contemplaba el interés gubernamental de retomar la línea de industrialización del país // un conjunto de demandas nonslares.

Asi 101 31 de enero de 1951 Getulio Vargas v olvió a la máxima dirigencia del Brusil, contando con que de 2 millones y medio de votos, cuando el total de los sufragios de los otros dos contrincantes no llegaban a la mitad de los votos que èl obtuvo (65)

Desde sus primeros días de mandato su política se encauzó a seguir el desarrollo industrial, preservando, las ramas principales de la economía bajo control del estado o del capital nacional. Tales objetivos económicos se evicenciaron en las medidas tomadas, como fueron la ampliación de Volta Redonia, la creación de una nueva hidroeléctrica, la ampliación de la infraestructura, la reorganización del Plan SALTE (el mismo del gobierno de Dutra) y la formación en 1952 del Banco Nacional de Desarrollo Económico (BDE) con la finalidad de facilitar créditos a la burquesía industrial.

Con ese aismo propésito se creó el plan Lafer cuyo nombre provenía de su autor el ministro de Racienda Boracio Lafer. El plan en esencia pretendía estimular la industria nacional sobre la base del aumento de la espiral inflacionaria y trataba de coordinar 51 programas sectoriales de desarrollo que perseguían la mecanización de la agricultura y rejoras en la infraestructura. Esos esfuerzos eran garantizados por mia millones de dólares de procedencia pública y en cierta medica de préstanos extranjeros (**6*)

En este mismo período yargas trató de limitar las masiva salida de ganancias de las cepresas extranjeras en el país que en 1951 habían llegado a
la cifra de 137 millones de dólares, proponiendo un límite del 8% sobre el
valor del capital original ... Pero la propocisión fue violada por los monopolios extranjeros quienes se encargaron de "convencer" a los funcionarios de
la Superintendencia de la Homeda y el Crédito (SUNCO) para la que modificavan
en favor de ellos. Simultáneamente el 3 de octubre de 1953 por la ley 2004
se creó la Petroleo Brasileiro S. A. (Patrobras), espresa mixta donde el estado posada la mayor parte de las acciences, que se encargaría de extraer y

refinur el petróleo, Compartiendo la industria petroquímica (producción de fertilizantes, etileno negro, estireno, caucho sintético) con los monopolios nortesnericanos, Union Carbide (Rockefeller), Koppers, B orden, Columbia y Carbón Co. (68)

La disposición económica seguida, junto a la prosperidad que daba a las exportaciones brasileías la coyuntura de la guerra de Corea, propiciaron que en estos inícios de la década del 50 la industria lograra una participación enla producción nacional del 22%. Pero esta situación no duró mucho tiempo, pues una ver finalizado el coafficto los precios de los productos de exportación cayeron y no se logró compensar el valor de las importaciones que en 1951 llegaron a la cifra de 1800 millones de dólares. Esto se tradujo en graves déficits de la balanza comercial que en 1951 fue de 468 millones de dólares y en 1952 de 707 millones, por su parte la balanza de pagos fue un tanto mas afectada, alcansando la alta cifra de mil millones de dólares en el primer semestre de 1953.

Esta crisis económica afectó lógicamente a la industria que al llegar a enta época había agotado las posibilidades de continuar desarrollando el proceso de sustitución de importaciones, pues la demanda solvente del limitado mercado interno brasileio se encontraba ya satisfecha, no abundaba el petróleo y se carecía de capitales para el buen desenvolvimiento de la industria pesada, que absorvía grandes inversiones y cuyo desarrollo era totalmente necesario para reducir la dependencia del extranjero en cuanto a la compra de medios de producción indispensables para la industria. Tinculado a esto se accieró la competencia entre los capitalistas brasileños, (y por consiguiente la concentración monopólica de la economía) cuyos intereses de expansión industrial los llevaron en última instancia, e irresociablemente a pensar en la

asociación con el capital extranjero y por tanto en el abandono de la política nacionalista. En este sentido el gobierno Getulista tratando de remediar la grave situación trató de ampliarle los mercados al capital nacional concertando un acuerdo con Perú y proyectando una integración económica con Argentina y Chile, pero estas iniciativas estaban condenadas al fracaso en un momento histórico en que los mercados eran propiedad de los monopolios imperialistas (71).

En medio de enta gravedad económica por la que atravezaba el país, se trató de lograr una estabilización económica. De esta forma se adopté en 1953 una política conercial de cambios múltiples y se pretendió este mismo alio obtener un préstano norteamericano a cambio del cual los nonopolios yanquis exigieron una consideración preferencial a sus inversiones. Igualmente surgió el plan Aranha que con sus medidas financieras anhelaba preservar de serias afectaciones a la industria, al nivel de vida de la población brasilena y al sector estatal.

En abril de 1954 el gobierno dió nuevos pasos para fortalecer su posición nacionalista sentando las bases de otro nonopolio estatal, la Electrobras destinado a controlar la energía eléctrica, cuya distribución en un 80% estaba en canos de la Lioht Power y la Bond and Share (73).

Coincidiendo con el auge de la política nacionalista de Vargas, en enero de 1953 Eisenhover asumía la presidencia de los Estados Unidos espriniendo una nueva política agresiva contra América Latina, ideada por su secretarso de 8_tado John Poster Dulles. En el caso de Brasil la prepotencia norteamericana opuesta abiertacente contra cualquier iniciativa de los gobiernos latinoamericanos por soderada que fuera se nanifestó en junio de 1954 con la reducción de
la cunta de exportación caferalera brasileia hacia Estados Unidos en tres

courtas partes, adenda de las abs — ins preceniradas para conocder es préstites (74). Este preduje vincelade al fracese del plus áranha un descense del gregimiento industrial que se unfa al avecento del costo de la vida y de lainflución por las constantes emisiones de lapel comeda (75).

En case circumstancias, al ministro del tralajo Jose Coullet anumaió el alex del selario míniso de los trajuscres (los esa efectados por la creciente influción) tarta un 100 % (76) pero los afreclos resocionarios burgueses are varian dissinuir sus guancias junha al ofército se equacion y Goullet como como de la creciente de la creciente de la creciente de la creciente de la profesion de urplica sectores de la burguenfo, curred en la práctica la ley del unlario mínico, revocó el Acuardo Ellitar de 1952 con los Estados Beidos y ne plantos la venta de hierro a Folonia y Cancon-

Lo -ue vino después era vaticinalle, la eposición barguese, el ejército y detrán de ellos la exhajada yanqui exigacron la dimissón del presidente, quien en horas de la madrugada del 25 de agosto de 1945 se exicidó, dejando un testamento político dende plassaba las causas que le obligaron a tocar esa determinación.

Después de la inesporade suorte del mandatario nacionalista, su vicepresidente-Jose Café Pilio finalizó el perieno se acorcó crecionterente su corto tiempo de mandato el nuevo jefe del gobierno se acorcó crecionterente hacia la decenha y firró los ácuerdos átónicos con les Estados Unidos por los cuales los yanquis obtuvieros el control de los recursos brasileños relacionados con el tratado. — En cas riuma dirección realizó anniobras entrepristas con las refinerías de Potrobras que as vicron Fruntradas gracias al candante augo macionalista en el jofe (77). Su gobierno creó la fanosa Instrucción 113 de la SUROC que impulsaba la desnacionalización de la economía brasileïa, pues a traves de ella se facilitaba la entrada libre del capital extranjero, incl.

trato mejor que el capital nacional 178.

El 3 de octubre de 1955 Café Filho convocó a los comicios presidenciales donde obtuvo la mayoría de los votos el candidato Duscelino Kubitschek de Oliveira por el bloque que integraban los partidos Social Democrático y Trabalhista, con un amplio apoyo de la burguesía induitrial y en enero de 1956 después de frustrarse un complot derechista el previdente electo tomó posesión del cargo.

Tempramamente el gobierno se entregó a la solución de la crisis económica que vivía el país iniciada entre los años 1952 y 1953. Con este interés nació el plan de Metas ideado por los ministros Lucas Lopes y Roberto de Oliveira Caspos, que con Firmes propósitos desarrollo cas perseguía una política, de sustrución de importaciones en el sector I ela industria pesada (recordenos que el mercado interno estaba saturado de los bienes de consumo por lo que dicho proceso en la industria ligera había culminado). Para financiar el desarrollo de la industria pesada y la creación de una infraestructura sodurnizada (a esto últico el estado le dmicó espec al interés pues con ella e aseguraba condiciones favorables a los inversi nistas extranjeros) se efectuaron masivas enisiones nometarias es sol ultaron grandes préstanos extranjeros que generaron un alta de la inflación del costo de la vida. Sin embargo esta atrevida política le persitió al estado realizar significativas inversiones en el sector público; por esa vía cre seron las carreteras, se aspliaron los sistemas de cocunicaciones, ruyó una nueva capital (Brasilia) en los áridos suelos de la Meseta Con al y especialmente se in-

virtió en el ramo energético y de la industria pesadamidonde aparecieron nuevas hidroeléctricas, una comisión para el estudio de la energía nuclear, las
siderurgicas USDIDEAS (Usina Siderurgica de Ninas Geraes) doode el monopolio
japonés Nippon Usiminas Kabushiki Kaisha poseía el 80% del capital invertido
y COSIPA (Componía Siderurgica Paulista) en cuyo Fizanciamiento participaron
Prancia con 34 millones de dólares, la EFA con 16 millones, Italia con 23 millones e Inglaterra con un millón, los cuales otorgaron equipos pesados mientras Estados Unidos coa 35 millones de dólares apor tó los equipos eléctracos (
y se apulió la capacidad productiva de Petroirase.

A su vea los propósitos del gobierno de desarrellar la industria de bied nes de consuno durables no ofeccieron otra salida a Juscelino que echar a un lado el nacionalmo de Vargeas y abrir las puertas al capital extranjero por nedio de la ya nencionada instrucción ll3, que liberaba de cobertura cambiaria obligatoria a las importaciones de equipos extranjeros efectuadas por las empresas nativas y excluía de determinados impuestos adjuneros a la coopra de medios de producción, así como a las maquinarias y piezas e repuesto producidos en el país. Estas disposiciones otorgaban una posición provilegiada a los monopolios extranjeros (possedores de gigantescas cantidades de capitales y de una tecnología may avanzada) frente a la burguesía brasileña (carente de estos importantisinos elementos) que se vió obligada a asociarse con allos bajo nuevas condiciones de dependencia las cuales se basaban en las inversiones nixtas, donde las transnacionales participaban con poco menos de la mitad de los capitales requeridos en las inversiones y eran protegidos por el estado brasileño de las exprepiaciones, asegurándose adeaás por esa via un mejor conocumiento del mercado interno.

no contract and the second burning the second and the second

mía, no obstante hubo un crecimiento anual de la producción del 11%, especificamente la industria creció un 80% y en particular industria pesada y de bienes de consumo durables lograren una participación del 60% en la producción industrial (81), Precisamente el gigantesco crecimient económico brastlemo y la considerable afluencia de .506 rivales europeos motivaron que los monopolios norteamericanos acentuaran su panetración económica.

Low imperialistas principalmente europeos y steamericanos invirtieron en diferentes ramas de las industrias electrónica, electrodoméstica, fabricación de motores y piezas y sobre todo en la industria automovilística donde se ubicaron la Ford Motors Coopany, la General Motors, la Willys Overland, la Mercedes Bens, la Romi-Iseha, la Krupp, la Volkswage y la DIT-Venag (82), Dicha rama aumentó su producción considerablemente como lo atestiguaban las siguientes cifrast en 1957 se produjeron 30 mil vehículos automotrices, al año siguiente el deblo, en 1959 100 mil, en 1960 unos 37 mil seiscientos menta y seis y por último en 1961 unos 145 mil cohocientos veinte (83). No obstante las empresas nacionales con 50% o más de capital nacional aportaron suy poco, a esa producción como po-

PRODUCCION DE VEHICULOS EN LOS A.OS 1960 Y 1961 Y FORCENTAJES POR GRUPOS

	1960	1961	%1960	%1961
F.N.N. (trasileño 87%)	2956		2,3	1,8
VEMAG (brasileño 63%)	10024	10820	7,16	7,4
SINCA (brasileño 50%) SUB-TOTAL	3633 16613	_5824 19322	2,7 12,6	4.1 13,3
Otras fábricas	315063	1.2649B	87.4	86.7
TCTAL	131676		100.0	100,0

Fuente: Panorang Econômico Latinoamericano, No. 50, la Habana, 1962.

Las inversiones en este sector durante esos años fueron 34 millones trescientos cuarenta y dos mil novecientos un cruzeiros, donde los capitalistas extranjeros acapararon el 76,7% de las mencionadas : rersiones, mientras que los capitales nacionales estatales representaron sólo = 23,3% (64).

En general, el capital extranjero logró una con derable participación en la economía brasilena, así controlaba la energía elétrica en un 72%, la industria autorovilística en un 90%, la producción de distribución del trigo en un 73%, la producción de portland en un 63%, la producción de artículos de caucho en un 90%, la distribución de derivados del petróleo en un 95%, la siderurgia en un 50%, el conercio de exportación en un 60%, la abricación de maguinarias en un 70%, la industria naval en un 85%, la textilera en un 50%, la industria farasaceutica y de perfumería en un 85%, la de carnes un conserva en un 80%, la de tabacos y cigarros en un 85%, la química en un 500 y la de plásticos en un 50% (85).

Concretamente la impetuosa penetración imperialista norteamericana hacia
Brasil le posibilitó en 1960 el predomini persiones directas que llegaron a 1492 millones de dólares, el 18.2 de su cap tal invertido en latinoanerica (86).

Por ctra parte en 1961, de las 66 empresas sayores capitales, 32 eran extranjeras, con unos 100.8 billones de cruzeiros y ollo 19 eran brasilañas posedoras de 39 billones de cruzeiros. El resto pertenecía al estado (87).

A lo largo del gobierno de Kubitscher, no sóli promovió esa subordinación económica al imperialismo sino también se elaboraron otros planes como el de una integración económica latinoamericana que le permitira a la burguesía industrial encontrar mercados para s y manufacturas y la conocida Operación Panamericana con el objetivo de que Estados Unidos mejorara en política hacía América Latina realizando mayores inversiones, préstamos, ayuda técnica y aumentaráa los precios de las materias primas exportables con vistas e frenar la avalancha revolucionaria iniciada por la Revolución Cubana. La Corración Panamericana rue la antesala de la fracasada Alianza para el Progreso i strumentada por los Estados Unidos en la conferencia de Punta del Este en 1961.

Como era lógico, frente a los beneficios que absevió la gran burguesía brasileña por la política desarrollista de Juscelino, el nivel de vida de los trabajadores empeceó, pues sus salarios reales continuaron siendo casi los mismos ante el alza constante de los precios. Para que se tenga un mejor conocimiento de esta cruda realidad podenos decir, que entre 1955 y 1959 las ganancias industriales reportaron un assento del 76% mientras que los salarios solo crecieron un 15% (88). A demás la situación se especió con la caída de los precios de las exportaciones cafetaleras debido a la competencia africana y a las reservicciones que hizo Estados Unidos en sus importaciones de Brasil, lo que provocó un incremento de los saldos negativos de la balavas comercial.

Expirando el tiespo de mandato de Kubitschek, la inflación continuaba en ascenso y la gigantesca deuda exterior combinada con el descenso paulatino del valor de las exportaciones deseguilibrardo la balanta de pagos.

En sedio de esa crisis el Pondo Monstario Internacional, (PHI) detrás del cual estaman los Estados Unidos, ofreció un préstamo que tenfa como contrapartida una nuyer reducción de los salarios d'los obraros, la derogación de los subsidios estatales a la compra de producto necesarios como el trigo y la gasolima la dismirución de las manivas enisiones de moneda el es decir toda una política antificcionaria que iba en detrimento del crecimiento industrial. Esto trajo

guesía moropólica brasileña, no aceptaran las condiciones del FMI solicitándo y obtenierdo los préstamos de la banca europea no injlesa. Todo esto evidenciaba que auxque, el capital imperialista nortesmericano era hegenómico los cupitales europeos no ingleses habían alcansado una relativa importancia en la videeconúnica cel país.

Una agobiante atmosfera económica fue la que heredó Janios Quadros al hacerse cargo de la dirección del país el 31 de enero de 1961.

De immediato su gobierno en el aspecto interno organizó, un riguroso plan económico y firmó la instrucción 204 de la SDMOC que el PMI contempló con satisfacción. Esta indicaba tomando como pretexto la recionalización de la economía la recogida de fondos para pagar la deuda exteria, la libertad casbiaria (que facilitaba la entrada y salida del capital extranjero) y la eliminación de los subsidios estatales a las compras de combustible, pagel y trigo, (productos que representaban el 25% del valor total de las importaciones) (89); animismo so limitaron los créditos del estado a las presas provadas y se dispuso el control de los salarios. La instrucción con un directivas antiflacionarias banefició a la burguesía agroexportadoras y los deudores extranjeros s to de la socnoción accional y los trabajadores.

Sin embargo las posiciones del gobio mo de Goulart en el ámbito internacional fueron positivas y se manifestaron en el interés de formar una agrupación
de países latinoamericanos contrario a la dependencia de los Estados Unidos, en
los acercamientos a la UESS y en las reláciones comerciales con los países socialistas y del tercer mundo (\$0). En definitiva esas proyecciones progresistas
lo alejaron de los sectores conservadores y la derecha, quienes junto al imperialismo maniobraron para expulsarlo de la Jefatura de gobierno. Pero asombromamente no tuvieros que ejercer mucha fuerza, Quadros les aborró energías renun-

ciando ránidamente el 25 de agosto de 1961

En estas circunstancias le correspondía el poder al vicepresidente Joac Goulart, popular entre los trobajadores por su trajectoria política en el Minnisterio de Trabajo durante el segundo gobierno de Vargas. Lógicamente a la derecha no le atrada mucho esta figura trabalhista y se opuso a los derechos constitucionales que le correspondían como segundo jeffe del gobierno. Contrariamente las fuerras democráticas de todo el país no partaron la posible violación constitucional, generándose una crisis política concluyó con un acuardo por ambos bendos expresado en un acta adicional a la Constitución de 1946, por la cual Coulart, tomó el poder a cambio de abandonar gran parte de sus atributos como presidente. De ese modo el 7 de septiembre de 1961, Goulart ocupó la primera magistratura del 8 rasil limitado por un sistema parlamentario y precedido de un estancamento económico intern.

A pesar de estas limitaciones el gobierno tomó toda as serie de medidas nacionalistas; en noviembre del propio mó se restablenieron relaciones diplomaticas con la UBSS y se dictó la ley de control sobre las Recesas de Ganancias al Exterior, por la cual sólo el 10% de las gamancias extranjeras podían resitirse al extranjero (51), se dispuso proclamar posesión nacional las concesiones dadas a los monopolios extranja para las explotaciones mineras. se negoció con los Estados Unidos la obtención de diversas espresas yanquis y en torno a esto filtimo giraron posteriormente las directivas nacionalizadoras, donde ocupó una posición destacada la igura de Leonel Brusolagobernador de Mío Grande del Sur quién expropió en febrero de 15 a subsidiaria de la International Telegraph and Telephone impidió la vergomosas maniobra de vece uninistros del gobierno, que pretencieron comprar las plantas de la American di Foreing Pover, ofreciendo un dinero que superaba el valor real de estas en momentos cercanos a finalizar su contrato. Por Citico y

de estas disposiciones nacionalistas, en febrero de 1962 se negó la grolongación de la estadía en la isla de Fe mando de Noroga, de una base militar nortempericana establecida desde el comodato de Kubironek.

Con estos antecedentes el 6 de emero de 1963 se celebró un plesbicito cuyos positivos resultados permitieron la reisplantación del régimen presidencialista. Apoyado en este triunfo el presidente quiso aplicar el llamado plan Trienal confeccionado por los ministros Delso Purtado y Santiago Dantas, que aspiraba a disminuir la inflación y lograr un crecimiento industrial del 7% anual. Fara lograr esto se recurría a nuevos espréstitos extranjeros, a la renegociación de la dejada exterior y al aumento de las inversiones. En el aspecto social "ponfa una serie de reformas (reformas de basa) en la esfera soraria, educacional y bancaria (52).

El programa reforeista de austeridad económio, estaba llamando a fracasar, pues por un lado a la burguesía brasileña e su gran mayoría desnacionalizada no le interesaba en lo absoluto la vía pacionalista y por otro el gobierno era incapaz de solucionar la edenandas esenciales de las masas po-

A la impotencia del plan se unió la crisis inclica de superproducción capitalista mundial, iniciada en 1963 que trajo consecuencias económicas altamente elocuentes para Brasil. La taka de incremento de la producción industrial pasó de 5.2% a 2.2%, aumentó la inflación y la carestía de la vida llegó a un indice del 70% (93).

Así era la situación del país cuabdo se acercaba el 1964. El plan Trienal fracasado, la crisis económica continuab y Goulart se veía atrapado entre dos sables, el uno inquierdista y el otro imperialista. Sin saber que hacer había dictado el veolamento a la ley de Control de Zemesas de Ganancias Extrunjeras y dos decretos (febrero y merzo de 1964) que controlaban los precios de los productos de primera necesidad, mientras contradictoriamente aprobaba las Instrucciones 263 y 264 de la SUMOC, que instrumentaban un liberalismo cambiario satisfaciendo las presiones de la oligarquía y los monopolios (94).

Al mismo tiempo trató de ganarse el apoyo popular cuando el 13 de narzo de 1964, ante un agto público en Rio de Janeiro planteó espectacularmente la nacionalización de la refinerías prividas y emitió un decreto de la Supertitendencia de Reforma Agraria,(SUFRA) sor medio del cual se confiscarian las propiedades con mas de 100 Hectáreas que estuvieran ubicadas dentro de un márgen de 10 Kms. al lado de las carreteras y ferrocarriles federales; igualmente se haría lo mismo con las de 30 Hectáreas localizadas dentro del área de los embalses creados por el gobierno central (95).

Todo eso deyó preparado el terren para que se acelerara el plan golpista que venía preparándose en el seno el ejército y de los sectores más reaccionarios del país. Así el 31 de marzo de 1964, se produce la caída de Goulart y con ella las posibilidades histórica del nacionalismo burgués en Brasil.

Basulta evidente la participación del imperialismo en el derrocasiento del mandatario, lo que obesecía a la extraordinaria elevación de sus interese económicos. Las cifras de sus inversienes para ese año reapirmaban lo plantea do; Estados Unidos poseía unos 2004 lliches de dólares, la EPA 1005 millones de dólares, Canadá 862 millones de dól , Cran Bretaña 545 millones de dólares, Canadá 862 millones de dólares, a fa 388 millones de dólares, Délyica 380 millones de dólares, Dúlgica dólares, Dúlgica de dólares, Suira 182 millones de dólares, Valva 182 mi

En este largo período (1930-1964) se pudo apreciar la evolución de la bur-

guesía brasileña y del capital extran ero. La primera estimulada y protegida por la aplicición del capitalismo de eviado y sobre la base de una política conciliatoria gestionada por Zargas, creció y se fortaleció hasta que el limitado mercado interno quedó saturado y fue entonces cuando las alternativas nacionalistas se agotaron, pues el prope desarrollo económico interno llevó a los sectores mas importantes de la burguesta brasileña, a asociarse con el capital extranjero y a rechasar la os entación nacionalista que ya no satisfacía sus aspiraciones económicas.

Luego con Ibultachek en el poder, en produjo un considerable creciniento industrial paralelo al incremento de la pasetración imperialista incentivada por la instrucción 113, que impulsó la desnacionalización de la economía. Por esas rezones cuando Goulart, intentó retosar el esquesa nacionalista de Vargus fracasó, pues la burguesía acompólica brasileña lejos de ser beneficiada era periudicada oro su colítica reformista.

Respecto a la evolución del capital extranjero se observó como adquirió una gran participación en la economía penetrando en sus ramas mas dinámicas. En ese sarco el capital norteamericano terminó por desplazar al inglés después de la Segunda Guerra Mundial, parando a ser hegenúnico; no obstante el capital europeo no británico, alcanzó una relativa importancia a fines del periodo estudiado.



4. LAS DICTADUSAS MILITARES Y EL CAPITAL EXTRAPJERO

El golpe militar de abril de 1964, frustró el auge democrático y revolucionario en el puís, instaurando en el poler provisionalmente a un Supreno Comando Milâtr, que decrató el Acto Institucional Eo. 1 que marcó el inicio de toda una amplia legislación represiva y dictaro ial. Por esa vía, se eliminar on las garantías constitucionales ilegalizándos el Erente Parlamentario Nacionalista y las organizaciones populares. Unos efas después, el 15 de abril se designó a Sumberto Castelo Branco jefe del gel castrense.

Después de instalado en el poder el priner magistrado dispuso nouvas directivas que reflejaron el crácter autoritario del régimen, como la ilegalización del derecho a huelga, el control el Estado de los sindicatos mediante
la designación de interventores, la filación de los salarios y la megativa a
efectuar negociaciones entre los sindicatos y patronos sun contar con el Estado. También se ratificó el Acuerdo Militar con los Estados Unidos, que constituía una verdadera lesión a la autodeterminación del Brasil (97) y se rospieron relaciones con Ouba.

En la eafera económica el minis de planificación castelista Roberto de Cliveira Campos, organizó el titulado Flan de Acción Económica Gubernamental (FANG), destinado a estabilizar la mon Ma para tratar de detener la crisis económica que vivía el país desde 1963. Seguidamente se redujeron los salarios de los trabajadores, se acabó con las iniciativas reformistas agrarias, se recogieron en gran medida los créditos : las pequenas y medianas empresas (98) y los subsidios del estado a productos : cesarios como papel y trigo y me incrementaron las tarifas de los servicios públicos; todo eso con el fin de reductr la galopante inflación de un 86% en 1964, la creciente deuda externa que llegaba a unos 3 mil quinientos millones de dólares e incentivar el crecimiento

inquistrial (99). También con el interé de estabilizar la balanza de pagos se dismingueron las importaciones y se aplicó por la Instrucción 289 de la SUNOO, una total liberalización cambian a y la devaluación periódica del cruzciro, que entre 1964 y 1966 registró una devaluación del 150% (100).

El gobierno de Castelo Branco, abrió las puertas de Brasil al capital extranjero pues revocó la ley del 13 de septiembre de 1962, referida a la transferencia de ganancias de las espresas extranjeras (10%) (10%), en febrero de
1965 filmó un acuerdo de garantias de inversiones con Estados Unidos que protegía a los monopolios yanquis de expropiaciones, inflación y otras posibles
afectaciones; ofrecióndoles de ese se sejores facilidades que al propio capital nacional (102), además ofreció país para que los imperialistas norteamericanos realizaran el relevaniem aerofotogramético dei territorio brasileio, persitiendo así que los mortemericanos conocieran incluso mejor que
los propios técnicos brasileios las quezas minerales del subsuelo y su localización (103) y bochormosasente pró las filiales de la Bond and Share
por un valor de 400 millones de délare; que superaban ampliamente a los 120
(104).

nateria de enteça las Permentas privates que mantan sud matimunazadas durante el nandato de Goulart, fues devueltas a sus antiguos dueños y
en el sector minero la Hanna Mining Cospany recuperó las concesiones retiradas por el gobierno de Qualr
valle de Paraopeba, considerado uno de los mas ricos del mundo y se le autorizó construir un puerto propío y uns red ferroviaria para el transporte del
hierro. Posteriormente en octubre de 185,1a Hanna compartía parte de las re-

difícil comprender entonces porcué Er il entre 1964 y 1966 recibió de la Alianza para el Fregreso más de 1500 m llones de dólares (105).

En definitiva el entreguismo proposió una acelerada concentración de los capitales y la monopolización de las fundamentales enferas de la economía, beneficiando en última instancia a las transnacionales imperialistas y a la burguesía monopólica criolla en su esociación con las primeras, que devoraron a las pequenas empresas, indefensas as le la política del gobierno y la fuerte competencia extranjera. El gobierno su litar preservando los intereses de la burguesía agroexportadora estimuló y moyó estrechos lacos entre el capital nacional y el extranjero y la concesión de estos con el capital estatal, lo que auguraba una tendencia hacía el Capitalismo Monopolista de Estado de tipo dependiente.

Para esa época de las 55 empresas mayores, 29 eran extranjeras y 24 nacionales, las foráneas controlaban o promedio 8 compañías y 243 firaas,
mientros que las criollas 21 cospañías y 506 firaas. No obstante los capitales invertidos de las compañías extran eras superaban en un 40% a los de las
empresas nacionales. Las primeras act preferentemente en la industria pesada y en la producción de mercancias de uso duradero y las nacionales en la
fabricación de artículos de uso no duradero, en el sector bancario y el conercio. Estas últimas eran menos especial madas que las foráneas pués su actividad la desarrollaban coetaneamente en varias ranas de la economía. Alredor
de la nitad de las transaccionales en y propiedad de Estados Unidos y el resto eran germanoccidentales, inglesas y francesas. For último lepomeían estrechos vinculos con el capital extranjer; el 62.5% de estas estaban directamente asociadas con empresas controladas por los monopolios imperialistas (106).

A mediados de esa década del 60 los moveres grupos monopúlicos presuleños con-

no los Materazzo, Moraes, Pignatari, Saraes, Vidigal, Simonsen, Klabin-Lafer y otros tenían de una v otra: estrechos lazos con el Capital extranjero. En el caso del grupo industrial financiero Matarazzo, uno de los más poderosos existían fuertes conexios con los Rockefeller, Dupont y el

Farejamente con la penetración e perialista la industria ya tenía una alta concentración de la producción por las empresas con más de 200 obreros aportaban más del 40% de la producción en ese sector. Ellas representaban aproximadamente el 2% del total de las expresas industriales (107).

Por su parte el estado comenzó a «rear estímilos que favorecían al gran capital, tanto nacional como extranjero. Un ejemplo de esa orientación fue e decreto ley No. 157 de 1966 que eximfu de forma parcial el pago de impestos sobre las ganancias a aquellos empresar que estuvieran de acuerdo con invertir capitales dende el gonammo estuviera interesgo. De esa forma los grandes capitalistas primeros beneficia del decreto por ser receptores de elevadas ganancias, obtuvieron la pusibilidad de realizar nuevas inversiones que fortalecían sus posiciones, por cuenta de aquellas sumas provenientes de los insuestos. (108)

El 15 de marzo de 1967 el general arthus Costa e Silva, tonó el cando del gobierno. Hasta esa fecha la economía sufría un agudo estancamiento, el crecimiento del producto intermo bruto había sido muy reducido (del 3.4%) mientras la afluencia del capital opera llegaba a los 2000 millones de dólares (109).

La política del régimen de Costa e Silva se caracterizó por una mayor represión política y social respaldada también por los actos institucionale: y en el campo económico se dirigió hac: incremento de las exportaciones industriales por medio de la extensión del área de producción estatal y como era lógico de la constante participación imperialista. Por eso su Erograma Estratégico de Desarrollo contó con el apoyo de las entidades financieras emperialistas (F.W.I., B.I.R.D., B.I.A.F. y otras) que acordaren au-

Sin embargo, a pesar de la creciente participación del capital extrumjero en la economía, el sector estatal Brasil tenía una gran importancia. En 1967 el estado poseía el 33% de la industria, mientras al capital nacional le pertenecía el 34% y el resto esa controlado por las transmacionales imperialistas, que se encanimaban hacia las rasas dinásicas de la economía (110). Otros datos reafirmaban el destacado rol jugado por las empresas estatales; por ejemplo de las 754 mayores empresas de Brasil, 207 pertenecían al estado que tenía el 84% de los capitales invertidos en la energía hidraulica, el transporte y las comunicaciones, el 65% en la siderurgia, el 54% en petróleo y minería y el 35% en bencos (111).

En el caspo imperialista se podda apreciar el fortalecimiento del bloque europeo y japonés frente a Estados Unidos. Referido a asistencia técnica, marcas y patentes, Francia posefo el 3% del total de estos contratos en el sector farmaceutico, adenás de tener otros en la rama textil y la siderungia; por su parte Alemania ocupaba el se lugar después de Estados Unidos por el grado de diversificación sectorial de sus acuerdos. También se destacaba Suira, que proporcionaba el 40.6% de los acuerdos establaccidos en el sector alimenticio y Japón por su gran concentración en dos sectores fundamentalos, que eran siderungia y enterial elétroco, en los cuales estaban un 58% de los acuerdos de ese país con Eranil. Estas Unidos posefa acuerdos con Brasil en nucersos sectores, principalmente en siderungia, mecánica, industria su-

tomotriz y textil donde se concentraba el 30% de los contratos con firmas de ese país (112). No obstante se observaba una participación creciente de las potencias europeas (Italia y Swiza principalmente) y Japón (ver Gnesso I).

A fines de 1967 comenzó a reanimarse la economía brasileña, que en años posteriores (gobierno de Garrastazá Médici) (113) logró altos indices de crecimiento industrial y en menor grado prícola. Se iniciaba el llamado "Milagro Económico Brasileño"; resultado de la política dictatorial en la que se conjugeron fundamentalmente los siguientes elementos: una drástica disminución selarial, la cual continada aumento de la productividad del trabajo, logró la elevación de la acumula en e inversión monopólica, ina redistribución de la renta nacional y eleva de los impuestos indirectos en favor de los capitalistas privados y estitales y mayores garantías a lus inversiones del capital extranjero (yugosos créditos officados por el gobierno y apoyo a la instalación de los monopoli; se forâncos). En consecuencia esto elltiso provocó la creciente afluencia de los capitales extranjeros hacia Brasil, que en 1970 llegaron a cerca de 1700 lliones de dólares, en 1971 a unos 2300 millo-

El crecioiento industrial tuvo es contro la industria de bienezide consumo durables y de lujo, con destino a los altos circulos monopólicos y para la exportación; con cuyas ganancias se pretendía obtener equipos y materias primas e isualmente parar los masivos profestitos foráneos.

Bajo esas circunstancias el volúmen de la producción industrial entre 1968 y 1973 se duplicó; fundamentalmente en los sectores electro energético, metalúrgico, de construcciones mecánicas, química y cemento. Concretamente la generación de electricidad de 34 mil allones de Kw se elevó a 59 mil millones la producción de acero de 3 millones 700 mil tm subió a 7 millones 200 mil tm y la de cemento de 6 millones 300 mil tm aumentó a 116 mil tm. También la producción de automóviles en 1973 (733 m²) automóviles aproximadamente) fue 3.3 veces mayor que la de 1967 y la de traptores (alrededor de 37 mil en 1973) creció 5.9 veces en igual espacio de t empo. En general la industria se incrementó un 15% en esos años (115).

Además el producto interno bruto, treció de 1968 a 1973 a un ritmo del 10.0% anual y la producción apropecuar a en el mismo perfodo se elevó a 5.4%; esta última de 1963 a 1967 había aumentado un 3.6% anualmente. De igual forma el volúmen del comercio exterior creció 3 veces y las reservas monetarias de 700 millones de dólares a fines de 1963, ascendieren a 6400 millones de dólares en 1973, a costa de la constante afjuencia del capital extranjero que pareismente elevaba la deuda externa (116).

Sin embargo del suge económico se aprovecharen principalmente el capital extranjero y el estatal, que fortalecia: sus posiciones en la economía en detrimento del capital macional, lo el demostraba la acentuada orientación hacia la formación de un Capitalismo e nopolista de Estado de tipo dependien-

Los beneficios obtenidos por las empresas estatales y extranjeras se apreciaban al escogesse las 400 empresas con mayores capitales y cooparar la evolución de los activos entre 1968 y 1971. En esm sentido se observaba que los capitales de las compañías estatales ascendieron del ZTX al 3ZX y los de las foráness crecipron del 3K; al 41X, a diferencia de las privadas que vieron reducir sus capitales de un 36X au 26X (117) sobre todo por la absorción de ofrecidos por el economista Monis Banceira, de 1971 a 1973 unas 40 empresas nacionales cayeron en manos de los monopolios extranjeros; También otras informaciones más exactas indicaban que entre 1966 y 1973 surgieron 113 nuevas filiales de las transmacionales nortes ericanas, mediante la compra de empresas nacionales (118). Ese proceso (el control de empresas brasileñas por el capital extranjero) presentó los siguientes porcentajes en varios estados brasileños: en Faraná 85%, en Rio de Jane de en en Paraná 85%, en Rio de Jane de en en Paraná 85%, en Rio de Jane de el Sur 55%, en Quanabara 48% y en Minas Geraes 26% (119).

Como era lógico en la producción industrial el capital extranjero ausentó sustancialmente su participación, pes si en 1966 esta era de 29% para

1970 llegó a 43.5%, controlando en gra parte las ramas dinámicas de la economía (mecánica, elestrónica autonovilís ca y otras) que reportaban las mayores cuotas de ganancias (120).

Por su parte el estado que dominaba también en gran medida otras ramas dinámicas (Siderurgia, Petróleo etac.) creó desde 1964,200 espresas integrantes de un conjunto de 582 existentes a comienzos de la década del 70,(121) lo que evidenciaba que el capital estatal junto al capital extranjero constituías los componentes básicos del rápido crecimiento económico del país alcanzado durante esos au.os.

Otro ucontecimiento relevante de la economía brasileña a partir de la década del 70 fue su proyección hacia el exterior, en busca de nuevos mercados
(ya que el limitado mercado interno frenaba el auge industrial) y de combustibles (petróleo). Los destinatarios el expansionismo económico brasileño fueron principalmente los parses latinoar ericanos y africanos. Por ejesplo en
1972,Brasil facilitó créditos a 5 psiles centrousericanos que los comprometía
a company luego los productos brasilei (122), también el Banco de Brasil

gando a un total de 22 sucursales cuyo depósitos se calculaban en 1932 millones de d6lares (123). Uno de los objetivos económicos primordiales de Brasil. dirigidos al control de la cuenca del Plata y para satisfacer su creciente consumo de energía eléctrica, ha sido la hidroeléctrica Itaipu; ya en (124). Por su parte la empresa estatal de petróleo, Petrobras en busca del preciado liquido orientó sus inversiones en dirección al Cercano Oriente y Africa (Irak, Angola y Argelia entre otros) (125). También algunos grupos moconstruía centrales azucareres en Venezuela y Honduras, otro grupo, el Villaproducía equipos de ascensores (126). Pero es necesario senalar que esa orienpotencial hidroeléctrico.

Simultaneamente el gobierno bra: leño ha logrado una creciente diversi-

ficación de sus exportaciones e importaciones, esto ha reducido la participación de Estados Unidos en el comercio global brasileño y al mismo tiempo la participación de la Comunidad Económica Europea y de Japón ha aumentado (ver emerc II).

A fines de 1973 la endeblés del lotable credimiento económico se hizo evidente, pues la cruda crisis capitalista mundial desmorono el "Milagro Ecolanza comercial y de pagos sufrieron l eféctos de graves deficits como renancieros invertidos en la compra de medios de producción y materias primas y sobre todo por el extraordinario ... ento de los precios del petróleo, cuyas importaciones abarcaban el 85% del del país en ese renglón (127). Tambien las reservas monetarias fueron culpeadas per la crisis disminuvendo e 1974 a 5 mil doscientos millones de Glares (128), mientras que la deuda esterior de 3 mil seiscientos millones (illones de dólores en 1968, subió a 12571 millones a fines de 1973 (129) y el indice de crecimiento industrial se redujo al igual que el producto interno bruto (44) (130). Más allá del falso milagro como lo califican algunos auto es, no sin poderosos argumentos, se encontrada un pueblo sumido en la miserii, las enfermedades, el hambre y la subalimentación; esta última la mayor causa de la mortalidad infantil en Brasil. 45.5% de la renta, en 1970 sólo recib! el 36.8%, sin embargo los sectores mas ricos (5% de la población,)con 27. de la participación en la renta en

En ese marco las potencias europooccidentales y Japón fortalecieron sus posiciones económicas en Brasil. Il hecho de que entre 1962 y 1974 las empretas mayores bajo control norteamericano se redujeran de 14 a 6 lo e-videnciaba (132). Los monopolios germanos poseían en Brasil el 41.9% del total de sus inverdiones directas en américa Latina y controlaban el 50.4% de las inversiones extranjeras en la rama metalórgica y en la enfera automovilística, al consorcio Volksvagen le pertenecía el 80% del mercado prasileño de automóviles y el 50% del mercado de camiones (133). Entre tanto los monopolios japoneses además de poseer inversiones en la industria textil, alimenticia, de construcciones navales etc., se destacaban también en ramas dinámicas como la siderurgia y la automovilísticà (134).

Incerso en el agonirante boom ecenómico el 15 de marzo de 1974, el exdirector de Petrobras, general Ernesto Geisel ocupaba la presidencia cel
país. Su gobierno para enfrentar la difícil copustura económica existente
llevó a cabo una rigida política son caria destinada a contener la inflación
evitando no afectar la continuación el la sustitución de isportaciones de
mercancias de uso duradero. En la esfeja del consercio se ofrecieron sayores
estímulos a las exportaciones para tratar de equilibrar la balanza consercial
afectada por los voluminosos gastos en petróleo. Siguiendo esa misma orientación se realizaron acuerdos económica tras potencias imperializatas,
en especial con Japón y Francia. En 1974 se concluyeron los acuerdos ton Japón destinados a la formación de la espresa Albras, para la construcción de
una fábrica de aluminio en el estado ce Fará, co la participación de la conpañía estatal brasileña Vale Río Doce, que se hacia cargo del 50% de las inversiones y del sonopolio japonés Light Smelters Association. Igualmente se
suscribió otro acuerdo estre la consaís Vale Río Doce y La Japan Brasil

Papen and Pulp Rescurces Development vara la construcción de una fábrica de celulosa en el estado de Espíritu San o, donde el monopplio japonés financiaría el 49% de las inversiones (13%).

Con ese mismo propósito atendiento a las grandes reservas de minerales atómicos que posee Brasil, se realizó el acuerdo nuclear con la EFA el 27 de junio de 1975, el cual tendría en cuesta la prospección y extracción de los yacimientos de uranio, así cono la construcción de 8 centrales nucleares con ura capacidad respectiva de l mil ón doscientos mil Ev y la puesta en marche de una planta industrial désentiquecimiento de uranio (136).

A su vez el gobierno de Geisel, en el camino de buscar otras soluciones dió inicio a un proceso de militaris ción de la economía con la compra de moderno material bélico en el exterio especialmente de Estados Unidos y Francia (tanques norteamericanos en es superaônicos Mirage, Casas F-5 y destructores Gearing etc.) y con la creación de la BUREL (Industria de Material Bélico), para mediante la producción de armamentos tratar de aumentar el valor de las exportaciones (137).

Otra característica del régimen silitar durante esos años, fue la entrega de vastas áreas de la región amazómica a expresas extranjeras fundamentalmente; incluso el acápite constitució al que establecía un límite de 2 mil quinientas Nectáreas para la venta de tierras públicas fue revocado. De esa manera la Superintendencia de Desarrollo de la Ajasoma concedió extensiones de 10 mil a 100 mil Nectáreas donde predominaron las firmas extranjeras National Bulk Carriers, Georgia Pacific, Bean Murphy, Volksvagen, Toyonenka etc. (138).

Parejamente se traté de cambiar la sucia immigen dictatorial del régimen a escala mundial, propósito que objedecía además de otros razones políticas intermas(139), a las mecesidades de mercados y fuentes de energía (petróleo). Era la llamada dectrina del "pragmatismo responsable" que se manifesto en el apoye brindado por el gobierno brasileño a la constitución del Sistema éconómica latinomericano, en el temprano reconocimiento de la República Popular deAngola y de la OLP, en sus posiciones contra el sionismo y la política recista de Africa del Sur.

Respecto a la economia nacional, a pesar de la amplia ofensiva economica desplegada por lo: monopolios imperialistas (que llevo a Brasil a ocupar en 1975 el primer lugar en la región encuento a inversiones extranjeras) el sector estatal, continuaba tenienjo una destacada posición económica, pues en ese mismo año dominaba el 56% de la economia macional, mientras las transmecios nales controlaban el 30% y el capital privado brasileño el 16% (140). El estado además, ejercicado ou rol dirámico en la econoeris ayudaba a aquellas empresas que tenian dificultades y se hacia cargo de las arruinadas para lespuas de reanimarlas, entregarlas nuevamente al capital privado. En algunos casos se ofrecfa financiamiento a las cumpañías privadas para que adquirieran otras que estaban en quibra; de ese mode se facilitaba la concentración y centralización de la producción y el capital. Igualmente los bancos estatales otorgaba créditos a largo plazo a las filistes de los monopolios foreneo, condfin de que ampliaran sus áreas de producción: así en 1974 el Banco de Desenvolvimiento de Parané, ofreció un credito de 120 millones de cruzeiros a Gronau Industria Textil Ltda, controlada por el grupo monopolico germano Delden: adems en 1677 las frimas alemanas y japonesas Krupp y

KEK-Mitubichi obtuvieron créditos para la formación de nuevas empresas en la rama de la construcción de maquinarias. Tambien prandes empresas privadas han surgido gracias a los fondos estatales ese fue el caso de la Celpag (Compañia Guata pará de Celulosa y Papel) que para su construcción el industrial bresileño Adolpho e daSilva Gordo recibio 734 millone: de cruzeiros, como crédito a largo plazo del Banco Escional de Desenvolvimiento Económico (BE) DE), de igual forma la misma entique financiere, ofreció en 1976 otro crédito a largo plazo, valorado en 2 mil millones de cruzeiros a José Mendez Junior (uno de los más importantes representantes de la burguesía monopólica bre ileña) para la construcción del primer ciclo de una industria metalurgica. (141)

En cuanto al proceso de fusian del cepital bancario con el industrial, se observaba que diversos grupos monupólicos bresileños como los Moreira Salles, Italu, Bozano-Simonsen, Cestao Vidigal y Safra entre otros , junto a la actividad bancaria efectuaban grandescinversiones en la industria . Eso evidenciaba el fortalecimiento de una oligarquia financiara, que se apoyaba fundamentalmente en la banca estatal. Is cual controlaba el 60% de los depósitos , lo que reiteraba la importancia del sector estatal en la ecunomía bresileña. (142)

Durante esos mios la grave situación eccnómica del país iniciada a fines de 1973 se incrementó, la tasa lacionaria de 1976 a 1977 fue de un 50%, el indice de crecimiento económico descendió al 2% (14%) y el constante financiamiento externo había elevado la desda externa en 1978 a máo de 30 mil millones de dólares; por su pa le la balanta comercial y de pagos presentaron elevados déficits por el ...nuo aumento de los precios del petróleo (14%). No obstante las inversione extranjeras seguían a ritno acelerado, notándose adenás un ascenso de la inversiones europeas y japonesas y una caída de las norteamericanas, pues el los capitales alemanes representaba en 1973 un 11.3% del total invertido y Brasil por los capitales extranjeros, en 1976 es elevaron a un 13.1% y los baponeses acementaron su participación del 7% en 1973 a 11.1% en 1976, mientras que las inversiones norteamericanas cayerce en igual período de tienpo de 37.7% a 3242% (14%).

Ya para 1978 las inversiones extanjeras superaban los 8 mil millones de dóleres. Estados Unidos encaberaba la guido por la EFA con 1533 allones, 3 1233 millones, Suiza e m. 1202 millones, Inglatera con 546 millones y Francia con 429 (109). Essa cifras denuestran la importancia económica ha adquirido en Brasil el imperialismo europeo y joponés, hasta el punto de superar ses inversiones en conjunto a las de los Estados Unidos; cuestión se ha vaito facilitada por la política del gobierno brasileno tendinnte a disminuir la dependencia de los Estados Unidos.

Dentro de ese contexto imperiali ta se destacaban las actividades de la

Comisión Trilateral, compuesta por lo represent tes de los grandes circulos menopólicos de Estados Unidos, Ja

tiene como objetivo fundamental proteser el debilitado sistema capitalista y para ello busca incrementar el poderio de las transmacionales, mediante el establecimiento de sus filiales industriales en países donde pueden contar con auno de obra barata que le garantiza elevador garantias. Con esos propósitos, la mencionada organización impericlista le asinó a Brasil (sujeto a la División Internacional Capitalista del Trabajo establecida por ella) el papel de zona de inversión de las transmacionales en el sector industrial, mientrus que por sjemplo à ryentina se sometida a un proceso de desiguistrialización.

El hecho de contar con un proletariado cenos organizado, adenás de poseer enormes fuentes de recursos econ sicos para el desarrollo industrial entre otros factores, explica el porque s le ha asignado ese papel a Brasil. La política de la Trilateral coincide de los intereses de los grupos nomopólicos brasileios en gran parte asociados al capital extranjero y con el gobierno que tiene estrecha coordinación en sus planes económicos.

El 15 de marzo de 1979, se efectu el cambio gubernamental por el cual el general Joao Baptista Piguereido (ctual presidente) tocó posesión del curgo, anunciando un conjunto de medidas conómicas destinadas a detener la inFlación de cerca de un 80% y estabilitar la balassa conorcial y de pagos (14%).

Sin ecburgo las medidas han resultado infructuosas, el gobiamo para nuperer las dificultades econógicas esticula el incremento de las inversiones
extranjeras que a su vez eleva la deua exterior descounalmente, llegando en
1980 a más de 70 mil millones de dólares (148) y mientras, las reservas nonetarias contindan descendiendo. Les procépales casas bancarias, de Río de
Janeiro y Sao Faule enfrentam una grava crisis y per otro lado los créditos

ficiles de obtener.

La actual administración gestiona un programa dirigido a la desestatización ce la economía nacional, lo que esquestra la fuerza económica adquirida por la burguesía monopólico brasileña asociada al imperialismo, la que busca amplicr sus esferas en aquellas ramas económicas controladas por el mostor estatul que como hemos venido semalonio, ocupa un papel Aundamental en la econocia brasilema. A la vez se mantiene la orientación seguida por el anterior sobierno, de disminuir la dependamo económica imperialista de Estados Unidos, incentivando las inversiones unopeas, fundamentalmente de la EPA que ocupa en la actualidad el segundo lugar después de Estados Unidos entre los inversionistas extranjeros en Brasil, con 2 mil setecientos millones de dólares y aumentando el volúmen del comercio con los países del Hercado Cocún Euroseo (140).



5- JOH NI OF BE

El capital extranjere en Prasil, fue en sus inicies predeminantesente inglés, seguide per etras petencias europeas ceto-Prancia y Alexania.

Inglaterra muy tempramamente (enmarcada en la fase canitalis ta de la librecencurrencia), guré el centrel del cercele bra sileñe para la expertación de sus manefacturas y la estención de untérias primas y preductes agricelas, e incrementó la dependencia del país suramericane mediante inversiones indir ectas bajela ferma de exprestites, dirigi de tambien algunes capitales—hacia el centrel de la infraestructura, (ferrecerriles fundamental actual para)

Mãs tarde, en una nueva face del desarrelle capitulista mua dial, la imperialista, caracterizada per la expertación de capitales, les imperialistas mertenam ricanes fueren fortalecienie -sus pesiciones en la economía brasileña, sobre tede a partir de la Primera Guerra Vunital, ne estante el capital inglés contin a mais riende hegerónide.

Por ou parte la economía reneproductora y ususexpertadoraconfetalera del país suramericane apr evecamde ceyunturas favora
bles cene la 1º la Primera Juerr, undial, legré ettener un rela
tive crecimiente industrial aplicanie la pelítica de sustitución
de importaciones. Sin embarge, a preducirse la crisia de superpreducción capitalista de 1929, as precies del cará descendieren
y el comercie exterier brasilene se vié soriamente gelpeade, les
que renteraba el caracter dependente, memepreducter y rencesper
ador de la sosnesie brasilena. Este dié lugar al mevinicatedel 30 encabezade per Vargas, que preduje la cafá de via República Vieja" y cen ella la pérdia del centrel pelítice abselute estentade per la eligarquía a recepertadora, e inicié el cicle
del nacianuliere burgués es prédia del centrel pelítice del varguis
aprovochante è il relutivo er cimiento industrial alcansade, --

prenovierem una pelítica dirigida hacia el desarrelle interme--so re la brec de medidas ericat es a legrar una amplia participación del estade en la ecemerás.

Durante ese període, que extendis desde 1930 hosta 1964, la burguesía industrial urasilen pretegida per la aplicación del capitalisme de estrás y sebre la buse de una pelítica cención del ria, creció hasta que el limitado mercado interme ucas estamade. En esus condicienes se carecía de recursos financieres suficientes, de tecnelogía y de petreles para el desarrelle de la industria pecala que abservía gran les inversienes de capitales y cuye pregrese era tetalmente nece sario pura désminuir la dependancia del extranjore. Este llevé a importantes sectores de laborações industrial bursileña a secciares con el capital extenjore, en busca de financiamienta conclusión.

Después durante el gebierno de Kubitschek, paralele al creci iente industrial que se alcabre, se incrementé la penetración imperialista estimulada per la instrucción 113 y el precese de me impeliación de la ecencifa. Per coe era de esperar que las tes, tienes nacionalistas de Seulart deran rechazadas per la ya burguesía moneufica brasileña, la ual ne moentroba miagua benefici e en dicha pelítica.

In curate al capital extra jere, se ebservé, ceme logré una impertunte particionación ou la constant bresida, al penetrar en ass ramas das dinamicas. Heche "elevante en este períade fue el potencia hegenémica en Errsil, "i ce e también la relativo importancia accanciaca adquirila pe" el capital emrepes ne inglés.

hu-ge del gelpe castrence le 1964, la dio adura militar es trbleció un severe contrel pelítico de la sociedad brasileña y-

legré un notable crecimiento eco invico sobre la base de tres elementos fundamentales: disminación vertical de les salaries a las masas trabajaderas y la distribu ién designal de la rente nacisnal, que beneficiaba a la gran propuesía brasileña, le elevación de la productividad del trabaj y el constante financiamiente y penetración de les capitales imperialistas. Sin embargo est cre cimiento so produje junte a la creciente vinculación de las mene police critiles con el capital extranjore que fueron establacien do estreches nexes entre sí y el estado, el cual les estimulabay apoyaba por diferentes medies financieres e sancienande leyes) Per em pedemos afirmar que en Brasil existe un proceso de forma ci'en de un Capit lisme l'enopolipta de Estade de tipe dependiente que dad: vez tema más cuerpo. Ne obstante :1 poder econocico del sector estatal, cuyes intereses no sisupre ceinciden con les del capitol extranjere, manifies la erientación de Trail hacia una pelítica que le genera contradicciones con los Tetados Unider. como señalé el primer secretario del Temina Central del Partido-Comunicata de Cuba, Comandante Fidel Castre Ruz, en el Informe Cen tral del II dengrese del PCC: "Pracasade el milagre económico, evidenciado el nefaste papal de las enpresas transnacionales y-el capital extranjere que han introducido defermaciones peligrosas en la economía brasileña, quida sin subargo, el hecho de que el cracimiento ecomópico (degizual, pero matable) de Brosil intro duce intereses que checan con les del imperialisme norteamericane. La tendencia ecenémica inevitable convierte a resil en un contr dictor petencial de Estades Unidos destinade a ne ser un simplepeán de la pelítica it prialist perteacèricana y a manifestar-sug propies intereses" (150)



6- MOTAR Y CITAR DIBLIOTRAFICAS:

- (1)- Shilling Paule R. The historis sucis, el capital extranjere en Breatl. Ed. Dialege, entevidee, 1968, P-(15-17).
- (2)- Lenin Vladicir Ilion. W impermaliste fase outperior = del Carituliste. Ed. Clencias seciales, Le Habana, 1973, F- (139 140)
- (3)- Prais Lumier Caie. <u>Historia econósica del Brocil</u>. Ed Puture, Buenes Aires, 1960, P- (43-144)
- (6)- Shilling Paule R. Brasil para extranjeres. Ed. Dialoge, Contevidee, 1966, P- (67-66)
- (5)- Suerra Sergio y Priets Alberte. <u>Crémicas latineameri-</u>
 - (6)- Prade Dunier Caie. Ob. Cit. P-(160)
 - (7)- Shilling Paule R. Brasil para ... P- (67-68)
- (3)- Arrans Figuel. Brasil nueble y mader. Ed. Bra, México, 1971, P- (29)
 - (9)- Prade Junier Caie. Ob. Cit. P- (217)
 - (10)- Shilling Paule R. Una historia ... P- (20)
 - (11)- Juerra Sergie y Priete Alberte. Ob.Cit.
 - (12) Ibid
 - (13) Thid
 - (14) Shi ling Paulo A. 3 mil P- (38)

- (15)- Ibid. 1- (91)
- (16)- En 1905 el precio del café nabía bajade más de un 50% Temade des Translacía nistórica-dit maria. Ed. Casade las Aréricas, La Habana, (en precisa de edición)
 - (17)- Arraes Figuel. Ob. Cit. P- (36)
 - (18) Prade Jamier Caie. Cb. Cit. P- (263-264)
 - (19)- Ibid. : (240)
- (20)- recirs Reberte: Educação e desenvelviviente no Pramil, Rio de Yanerie, 1960, P- (64-65)
- (21)- <u>Difens</u> tomadas le <u>Brenelogía</u> <u>histórice-literaria</u>. OB Cit. (en prodese de elloión)
 - (22)- . oreira Reberte. Ob. Cit. F- (64)
- (23- Perle Victor. Il importaliste entraperioane. Ed. Pelítica. La Habana, 1963, P- (50)
 - (24)- Mereire de arte. Ob. Bit. p- (66)
 - (25)- Prais |unievisie. Ob. Cit. p- (298)
- (26)- Boris Fauste. A Revelucae 1 1930 historiegrafia e historia. Rie De Yan-ire, 1970, p- (94)
 - (28)- Shilling Paule R. Una historia ... p-(21-22)
- (28)- E.tade Unides en 1925 alvanzé a Inglaterra en el tetal de iurencione su Arérica Letina delevande sus capitales a -5587 illenes de olures , pure las ingleses todayís presoniana-

en Brasil ceme en etres paínes ! 1 ceme sur.

Temade de: Priete Alberte. La burguesia latinoamericana en elsigle XX.(I-). Rei: Santiage. Rd. de Universided de Oriente,--Santiage de Guba, No. 34, 1979, (18)

- (29)- Ibid. p-(31)
- (30)- Ibid. p- (31)
- (pl) Mereira Reberte. Ob. it. p)-(82)
- (32)- Prade Junior Caie. 01 Cit. p- (330-331)
- (33)- Ibid. p- (267)
- (34)- Priete Alberta. La burguesía ... (II) p- (42)
- (35)- Entre 1926 y 1930 la reducción annal de café fue de-88 millenes descientes mil libra, mientras que en el lustre siguicate cajo a 38 millenes de libras.

Tenade de: Fernameez Mereles Oscar. <u>Mandenaliane burgées y -</u>
<u>movisientes poulaires</u> <u>au Draff</u> <u>entre 1917 y 1939</u>, (en pracess
de edicién).

- (36)- I'id
- (37)- Ibid.
- (36)- Prade Junier Caie. Ob. Cit. p- (240)
- (39)- Shilling Paule R. Uns historia ... p- (23)
- (40)- De Santie Sergie. II Prine Varzas:

- (41)- Fernandez Merales Oscar. Ob. Cit.
 - (42) Guerra Sergio y Priete Alberta. Ob. Cit.
 - (43) Pernandez Verales Oscar. Ob. Cit.
 - (44)- Shilling Paulo R. Una Historia... p- (24-25)
- (45)- Dantas Verceies. A rea cienalizadera de intade-Reve. Rie de Janeire, 1942, p- 143-144)
 - (46)- Ibid. p- (144)
- (47)- wirth Jehn D. A pel tica de desenvelwiriente na era e vargas. Sie le Jameire, 1973 p- (6-7)
- (48)- Prieto Alberto. Le rguesia latinomiericana ma el zigle XX. (II). I de la Universidad de Oriente, --Santiago de Cuba, I = 3 , I = 7 , (49)
 - 119)- 1570 (mi) 7, st. (h) p- (f-f)
 - full- suris wetler that to fill!
- (51)- Facé Bui. <u>Brasil</u> 1961. p- (82-83)
- (52) Harris Seymour R. reble. 2 scenárices de América La tina. Mexice, 1945. p- (300)
 - (53)- Prade Junior Jaie. (b. Cit. p- (331).
 - (54)- Fernandez Merales Os r, Ob. Cit.

- (55) Face Rui. Ob. Cit p- (30)
- (56)- Shilling Paule R. Brasil para p- (130)
- (57)- Shilling Paule t. Una historia ... p- (24-25)
- (58) Permandez Ferales Oscar. Ob. Dit.
- (59) De Santis Sergie. Oh Cit. p= (340)
- (60)- Martin, Amengual Gurerginde. <u>Breoil</u>. Ed. Casa de-las Américas, Habaum, 1964. p. (30-31)
 - (61)- Prade Junier Caie. Ob. Cit. p= (346-347)
- (62)- Watapé Wabión. Natus bre la actualidad ecemérica.
 Barcelona, 1957, p- (296).
 - (63)- De Santis Sergie. Ot. Cit. p- (343)
- (64)- A elles se unfe la liquidación eficial de las liberta des de ecráticas, ya en ectuire de 1947 se habían zota relacienes diplenáticas can la URSS, y en enere de 1948 se eliminé elmandata a les diputales comunitats.
 - (65)- Priete Alberte. La turguesia ... (II) p- (49)
 - (66)- De Santie Sergie. Ot Cit. p-(39)
 - (67)- Ibid- p- (38)
- (68) Paners a econo ice la tineauericane. 3d. Premia Latina La Habana, 1963, p- (108).

- (69) Guerra Borgie Y Frie Albe to. Ob. Cit
- (70) De Santis Sergie. Ob. Cit. P- (353)
- (1)- Vite preyects fue apevade por el gebernader de Juan-Desinge Perén en Argentina, vere las controdiscienes entre lesgebiernes sencionales inpidi romque secumpliera esficazumaña.
 - (72) Guerra Segie y ... Ob. Cit.
 - (73)- Pace Rui. Ob cit. (83-83)
 - (74) Priete Alberte. In burguesia ... (II), p- (49)
- (75)- Les trabajaderes eran les más afectades per les centro les salariales implantades per el gebiorne y el incaractriente del plan y el trasperte públice al supririr les ombsidies estatáles.
 - (76)- De Santie Sergie. Ob. Cit. p- (357)
 - (77)- Shilling Paule R. Un historia ... p- (30-2)
- (78) Frank, Andres Sunder. Capitalista y subdesarrelle en América Estina. Ed. Mencias Seciales, La habana, 1970, p- (231
- (79)- Se d'itieren alrrededer de 1500 millemes de deire. Temade de: Fartinsz Amengual Bur rainde. Ob, Sit. p-(30--)
- (30)- Panarara aconómica Prensa Latina, La habana, 1966, p- (206- 207)
 - (81)- Gaerra Sergie y ... Ob. Cit.
 - (32)- Shilling Paulo R. Jr. Historia ... p-(36-37).

- (83)- Face Rui. Tb. Cit.p. (88-90-)
- (84)-Martinez Amenguar June winds. Ob. Cit. p- (18)
- (95)- Shilling Paulo R. Jun historia ... p- (38)
- (36)- Fartinez Amengual Gurersiade. Ob. Cit. p- (18)
- (37)- Arraes iguel. Ob. | t p-(60-)
- (38) Guerra Gargie y ... Ob. Cit.
- (39)- Guarra Sargie y ... Ob. Tit.
- (30)- En el aspecta pentio apeye el direche de autedeterminación de Cuba condeceró al Semandante Traeste The Suevaracen la ardim Crizcidera Sul.
 - (31) Shilling Pauls R. Una historia ... p-(97)
 - (92)- Buerra Sargie y ...
- (33)- Prevtes, Luis Carles. La línes política y la tórtica de los ce unistas brasileñas en les nuevas condicionas EN: <u>Actrica-</u> Latina. Ed. lit. Pregress , M. Dú. Ne. 4, 1976, p-(11)
 - (34)- Guerra Sergie y ...
 - (95)- Ibid
 - (96)- Ibid
- (97). El art oule 21 del scherde decfa: "Dirante la vigancia del prosmite sutrete el getiorne brasiliña ne utilizará les prictos del crasual de ulugun etro geolerne extranjure para -

marles cen comiquier fin".

hade de: Shilling Paule R. Brasil para ... p- (61-64)

(98)- En contraposición las finanzas estatales llegaren a efrecer un 70% de sus crédites a industrias que en su cayería--eran centreladas per el capital extranjere.

nade de: Nuñez Curles. Brasil catélite y gendarmes. Ed. Aper , Uruguay, 1969, p- (17-18-)

- (99) Canamabrava Filhs Pauls. Milit risms e Imperialisms a:

 3rhsil. Ed. Tiemps Comtemperance, Burnes Aires, p- (152-153)
 - (100) Eufez Carles. Ob. Cit. p- (14)
- (101)- Petrev Alejandre. Seore el medele brasileñe da derella eceménice. En: <u>América Latina</u>. Bi. Pregrese, L'esoú, --4, 1979, p- (68-69)
 - (102)- Arraes Miguel. Ob.Cit. p-(140-)

Tenale de: Shilling Faul: R. El excancientore brasilene. Ed.D, Buenec Aires, 1970, p- (170-)

- (104) Shilling Paule R. Una historia... p- (61-64)
- (105) Petrev Alejandre. Ob. 3it. p- (68-69)

(106)- Estavaev Alexanir Concentración y fusión del Cadtal en Brusi - EM: <u>Atérica Letins</u>. Ed. Pregrese escú, Ne.4 1978, p- (32-3)

(107)- arasev Kentantin. Peculiarided:s del desarrelle del poit:liame ne epeliato en Arérica Latina. WH: Ciencias Seciales secú, Ne.3, 1972, p- (231)

(103) - a avaev Alexandw . Ob. Cit. p-(36)

(101)- Frixov Alejandre. Ob. Cit. p-(56-57)

(III) - Jurnal de Comercia 10 ectubre 1968

(11) - ___ail 1967, Ed Benas, San Pauble, 1967, p-(42)

(112)- minzylber Fernande. <u>Sistema</u> imdustrial y expertación de la experiencia brasileña. Rie de Yanira, 1370, -174).

(113)- El General Emilio Garrasteze Medicí se hize cargo dele presidencia del Brasil el 30 de ectubre de 1969; fue durante perfede de mandate que se cr:é un plan para negeciar las rias reservas el uranie Brasileñe cen Israel y la R.P.A.

(114)- Petrev Alejandre Ob. cit. p-(69-70).

1 1- Ind p-(57)

(116)= 15:d p-(66-67)

(117)- Herra Sergie y Ob cit.

(118) Karavaev Alexandr. Ob cit. p-(39)

- (119)- El descamisade. Perque hay qu remper cen el paccoial ?. menos Aires, No. 44 1974, p- (26)
- (120)- Kenstantineva Natalia. El racionalismo brasileño, nueva etapa. Be: América Latina. Ed. Pregrese, 'esoú, No. 1977, p-(109)
- (121)- Feat aurice, Tiempes Nuevez en Braeil. EN Areite, Yerk, No. 21, 1979, p-(29)
 - (122) Keratantineva Natelia. Ob. Sit. p-(109)
 - (123)- Shilling Paule R. El ampanedinione ... p-(98)
- (124)- Mederacian de la juventud Demecrática. El del fasciane brasileme en <u>Apárica Latina</u> y Africa. 1975, p(13)
 - (125) Shilling Paule R. El expansionisme ... r-(100)
 - (126)- Karavaev Alexandr. Ob cit p-(49)
 - (127)- Guerra Sergie y Ob cit.
- (128)- Cepal. Estudio Económico de América Letina 1976. Ed. Naciones Unidas. Santiago de Chile, 1979 p4244)
- (129)- EXBANK, Bresil. In Barcolona; 1978
- (L20) Cepal. Estudie Económico de America Latina 1975.Ed.
- (131)- Peze Alberte, ¡Palse ceme tedes lee milagreet. En Hamaia. La Habana, No. 7, 1972, p-(77)
 - (132)- Faravaev Alexandr. Ob cit p-(40)

- (133)- Martin M. Penetración de los munopúlios germanoccidentalescen América Latina.En: <u>Internacional</u>. Ed. Rude Pravo , Proga, 30. 2, 1972, p-4751
- (134)-Ariac Sars. Pabilo y brea para el milgeo. En: <u>Bobemia</u>. Lo Bubana, No. 39, 1979, p475)
 - (135)-Ibid p-(75)
- (136)-Prestes Luis Carlos. Nueva y seria amenaza a la paz madial. En: Interracional. Ed. Rudo Pravo, No.6 Praga, 1975,p6391
- (137)-Ariss Saro. Comvento Peligrosc.En: <u>Hohemis</u>. Ls Habers. No. 34, 1976, p476 77J
 - (138)-Shilling Paulo R. El exmansionismo ... pf3311
- (139). La propia crisis económica estímulo el rechaso de la clase obrêra y otras capas y sectores sociales conta el régimen.

 La claso de aposiciono buscaba ampliar su base social en la burguada brasileña que la servia de apoyo para seguir la crientación "besarrollista".
- (140)-Lopez Segrera Francisco. Los regimenes fascistas en América Lotina. En: Tricontinantal ,Lo Habana,No.60,1978,p(15)
 - (Ital) -krawaev Alexandr. Ob Cit. p-37 -384
 - (142)-Ibid p-474
 - (143)-Lopez Segrera Francisco. 6b. Cit. P414)
 - (Ily)-Guerra Sergio y ... Ob. Cit.
 - (145)-Shilling Paulu R. El expansionismo ...p-(242).
 - (146)-Guerra Sergio y ... Ob Cit.
 - (147) Las medidas económicas fueron:

Levaluación del 30% del cruzeiro .

2-Extinción de todos los subsidios a las exportaciones.

- Reducción gradual de los incentivos y subsidios de la industria, exepto en las fres de la Superintandencia pera el desarrollo del Mardeste y de la Anazona.

me de las empresas y organismos estatales durante el ano 1980;

que se aplicara a las importaciones de pétroleo y de los equipos

y ateriales necesarios para la usina hidroelectrica de Itaipu

Tomado de: Arias Sara. Libre juego comómico. En: Bohemia.

(148)-Guerra Sergio y ... Ob Cit.

(149)-Arias Sara, Intereses Mutuos, En: Rolling Habane,

(150)-Informo Central del II Congreso del PCC. Granum ,

(Fh	Hilles de	datament)	

เรียยธ		7000	RaFada	Luzenb.			Bajos			Suisa	Japon	Puines
	19 558	16 011	1 136	45	373	159	11	632	23		7	185
959 IPW			1 1100	10		131		864	206			1 346
A.	19 565	10 525	853	17	393	245	31	430	27	507	157	200
60 NF		11 270	1 817	170	2 383	24	357	611	1	4 043		601
1.7	27 821	23 052	1 010	3.8	300	151	232	485	19	1 647	000	403
- 1				163			210				34	1 082
AT	19 339	13 825	748			540	368	376	12	1 319	1 454	302
962 IF	12 285				1 466		1	715	45	834	3	
AT	5 673	3 701	358	1	520	3.76	3	16	13	233	142	310
	2 012	123	178	_	3	466				-	_	1
	7 748	5 450	649	5	1 100	259	_	82	13	1	44	136
96.1 MP								-		-		-
AT	41 764	23 483	9 947	1 710	2 261	2 811	78	229			131	634
965 MP	732	707		14				3				
-	42 914	21 1-43		1 535	4 020	2 731	286	270	27	808	490	0.030
966 TP	2 868	2 246			10	. 10	-	380	1			21
AT	54 942		8 054	1 556	5 572	3 439	75	1 3/14	1.18	3 009	1 585	
967 IP	7 750		456				-		1/2		. 1	
401 10	52 761	26 702	9 381	617	. 87	2 ,17		1 126	7P t	5 645		5 277
968 EP	7 430		258				10		-	234		

Promio: Rajngylbar, For . u. i.e. ax rtanto to 1... f cture, analic:

oxperiencia brasilena. Rio de Juneiro, 1970. P-175

^{*} Gastos administrativos y de asistencia técnica.

^{**} Marcas y Fatentes (Royalties).

Un II

(2n porcentajes)

del Boro de la Sectiona, 1979. P-43

DOTAL CIT

En millones de dolares)

La K	421
1969	4 403
1970	5 295
1971	6 621
1972	
1973	12 571
1974	17 165
1975	21 171
1976	
1977 *	

Estimación del Ministe

Puento : SYBANK. Barcelona, 1978a P-73

SUBMITS.

SHEGI EMPLESARIALOS PRIVADOS TUYOPES A MEDIADOS DE LA DECADA DEL 70 Gen astiyonde 100 a 200 millosos de dólaros

Grunds extrum trog (11): Shell (Inglaturro-Eclanda), General Motors (Due dos Unidos), i sceral Slectric (Satados Unidos), Brish Carbide (Satados U dos), Piat (I lia), Sriceson (Saccie), Alein (Gunds-Estados Unidos), ta Varina y or as Expresse del grupo Saint Gebain-Point-c-Mousson (Prop Ratados Unidos , Expresse Sodanaricanis Consciidadas (Penass-Pruncia), I fra (Grupo cos sopolita), Piralli (Italia),

2 (11): Klabin-Lofer, Montairo-Aranka, Villares, Brahma, - urdo, Rabello, Domano-Simonson, Joso Santos, Leon Feffer. -

co (8) : Artertica, Escional (Magalhaes Pinto), Oninle-Pou-Machado, Barer Indus, Mendes Jurior, C.R. Alceida (Cocilio de Rego Alceida Lunggren, Vari

Con activos de 200 a 300 millones de délares ;

<u>Grunos extranjaros</u> (6): Philips (Bolanda), Mercedes-Benz (República Pederal de Alemni), Eccon y otres espresas de los Rockefeller (Estados Universidad de Prancia), Ford-Failco (Estados Unidos), Antunes (Estados Unidos-Reasil).

Grupos asociados (3): Ometto-Dedine, Ipirataga, Itaf.

g nacionales (2) : Real (Andrade Paria), Copercuear.

Son actives de 100 . Ge uSlarta :

e (3) : Soura Cruz (Inglaterra), Volkswagen (Repúblico Fudoral de Alemana), Balgo Mineira y otras Espresso del grupo Schmoider (Ref e),

(5): F. Intereszo, Vereira Salles, Courne-Corre

(0)

tt (- a z | ---

T CB (0):

e le SO a 600 millones de délares :

es (1) : Ermrio de lbraco.

300 1 000 millor.

atta extrungerqs (0)

unos resciados (0)

upon nucionales (0)

a second of a feet or the second

(1) : Bras (Conadá-Estados Unidos)

Typos neociados (0)

upos nacionales (0)

0 t 0 1 : 53

Electe I Faraváev, Alexandr. Concentración y fusión del Capital en Brasil

En "Argrica Lating" Ed. Progreso. Mosed No. 4, 1978. P-33-35



- FUENTES:

- le ris Fauste. A Ravelucae de 1930 Risteriografía e leteris. Ris de Janeire, 1970.
- Bance Interamericane de Desarrelle. Os jezcades de cani-Leta de Brasil. exice, 1968.
- Cámara Oficial de Cemercie, Industria y Navegación de -
- Cannabrava, Filhe Paule. Filituriare e Imperialisme ensail. Ed. Tiempe Contemperance, Juenes Airea. 1970.
- Conferencia de les Portides Cerunistas de Arérica Latina Lel Garibe. Ed. Pelítica, La Habana, 1975.
- Greneisgía mistérice-literaria. Ed. Casa las Américas (ma precese de edición)
- Dantas Mercours. A Ferca nacionalizadora de Ratade Me-
- De Santis Sergie. II Prine Vargas I pretagenisti de laveluzione. Ed. CEI, Milane 1973.
- Des Santas Theotema. Socialiane a Pasciane, dilena 1 --
- D s Santes Theteme. Wi navve Carmoter de la dependencia . Pendo de Cultura Universitaria, Santiage de Chile, 1968

- Estapé fabien. Netas sebre le actualidad Ecenemica, --- reelena, 1957.
- Jaco Rui. Trisil Migle IX. Ed. Platina, Tuenes Aires.-
- Fajnzylber Fernande. <u>Sieteon industrial y expertación-</u>
 <u>in maneractures</u>, <u>auditais d. la experiencia brasileña</u>. Hie deYukeire, 1970.
- Federación Unitial de la Juventud Devecrática. El expan migniante del fisciamo brasileño en Apérica Latina y Africa. --El de MUD, 1975.
- Permandez Ferales Oscar. Havionaliste burgués y revision tes pepulames da Presil entre 1917 y 1939 (en precese de adición
- Frunk Anirás Sunder. <u>Capitaliste y subdestrialle en Amé---</u>
- Calcane Révarde. Las venes abiertas de Arbrica Latina. -
- Guerra Sargie Y Priete Alverte. <u>Orênicas Latines ericana</u> 1980, (en precese de Edición)
- Harris Seymeur E. Problemas scenémicas de Averica Lati-
- Lenin Vladimir Ilich. El invitaliane fase encorier delcapitalisce. Ed. Ciencias Seciales de La Habma. 1973.
- Amengual Sumersinde. Prasi 1. Ed. Casa de lasricas, La Habana, 1964.

- Feysira Reberts. Educação e desenvelvimiente no Brasil.
- Numez C rles. <u>Bracil</u> , <u>Jatelite y gendarres</u>. 2d. Aporter j iguay, 1969.
- Onedy Ver. Nuevas teudencias del cenercie exterior de est. Ed. Cultura Hispánica, Fadrid. 1959
- Prads Juder Cais. Historia Scenética del Brazil.
- Sanjurje Jesie y Sebie Eduarde. La Trilateral en America Liua. (trabaje de pastgr de)
- 6. Al pilagre confine brasilene: ¿ Realided Nacional Quimantú L.T. D.A. ? Chile, 1972.
- Shilling Faule R. Frasil para Extraujeree. Ed. Disloge, untevidee.
- Shilling Paule R, El supancienisme Bracileñe. Ed. CED)
- Shilling Paule R. Una historia sucia, al capital extran-
- Singer Faul Israel. O "milagre brosileñe, careas e cone pencisa". . CEBRAP?, Sac Paule, 1972.
- Perle Victor. El imperialiene nertesmericone, Ed. Pelfica, La Habasa, 1963.
- Writh J. m D. A pelítica de desenvelviciente na era de-

- PURTICACIONES PERFORMAN

- Ariam Sara. Convenie peligrose. En: Heberia, La Habama-
- Arias Sara. Intereses mutues. En: Rehemia, La Habawa, -- 23, 1981.
- Arias 3 a. Eibre Juege Economice. Ems Bebemia. La Ha-
- Arias S a. Pablite y Bres para el milagre. En: Behesia B Habna, No. 10, 1975.
 - 1 1 1967. Ed. Banas. Sas Paule, 1967.
- CEPAL. El lesarrelle econérice de Brand Ed. de Nacis-
- CEPAL. Stidis ecanó ice de A erica Latina 1975. Ed. -- Naciones Unidas, Santiago de Chile, 1970.
- CEPAL. Santiage de Chihe, 1977
- Davidev Vladiuir. Medernización del atrase, tendencia-Capitalisme dependiente. En: America Latina. Ed. Fregrececá, No. 2 1977.
-) El Desca isade. ¿ Perque hay que resper can el pacte se-?, Blemes aires. No. 44, 1974.
- Diaz de Aror, Coar. Nacionalismo en la Atárica Latina. Ens Islam. Bd de Universidad Central de las Villas. No. 48, 1974-

- Pout Maurice. Misupes Nueves en Brasil. En: Areite ...
- Freitas R. ¿ Existe el capitalisme menepelista de entra-Brasil ? Es Internacional. Rd. dude Prave, Ne. 4, Praga 1,177
- Frante Brasileñe de Infermaciónes. La gran Falsa. Ne. 7
- Inferme Central del EI Cengrese del PCC. En: Granca, L. -
 - Journal _ 10 de estabre de 1968.
- Jeledkev Nicelai. La Sylda" exterior y la d'uda de les masse latinamericanes. En. <u>Apérica Lutina</u>. Ed. Progress, lesnd, No. 2, 1976
- Karavas Alexandr. Concentración y fusión del capital
- Kekerev Wludirir. La pelítica de les paises latineau pas respecte a Africa. En: Apérica Latino. Ed. Progress, acú, No. 4, 1980.
- -Riechkevski Lea. Per el camine del Capitalisme dependi Ent Avérica Latina, Ed. Pregrese, sacú, Ne. 3, 1979.

- Lépez egrern Fr noisce. Les rejueues faubistas. Km.-Ecicentimental. Le Habema, No. 60, 1978.
- Maure Marini Aui. I carácter de la Revelución bracileña En Espaniante Trítica. La Habana, No. 37, Febrere 1970.
- Panerara Económico latinear ericano. Ed. de Pron na Latina. La Mabana, 1966.
-) Petrev Alejandre. Sebre el 'odele Brasileñe de degarrelle mésice. En <u>Agerica Latina</u>. Ed. Pre prese, 'escú, No. 4, 1974
-) Peze Alberte. False cene tedas les 'llagres. En: Bebenia Habama, No. 7, 1976.
- Friete alberte. La burguesia latineamericama en el sigle (I). En artiage. Ed. de Universidad de Oriente, Santiage Cuba, Ne.34, 1979.
- Prieta Alberte. La burguesfa latimammericana am al sigle
 (II). Es: <u>Santiage</u>. Ed. de Univ-raidad de Oriente, Santiage
 31m. Ne. 35; 1979.